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ТЕМА ДНЯ | Компания арестованного Леонида Меламеда лишилась крупнейшего клиента

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 25.03.2016) 
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
24.03.2016) 847,26 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
24.03.2016, 19.00 МСК) $40,09 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 18.03.2016) $386,9 МЛРД
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ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Глава СОГАЗа Сергей Иванов 
переходит в Сбербанк на долж-
ность старшего вице-прези-
дента. Он будет развивать блок 
«Управление благосостоянием», 
доходы от которого снижаются.

СБЕРБАНК ВМЕСТО ВЭБА

Председатель правления страхо-
вой компании СОГАЗ Сергей Ива-
нов перейдет в Сбербанк на долж-
ность старшего вице-президента и 
будет курировать страховой бизнес. 
Об этом сообщило агентство ТАСС 
со ссылкой на свой источник, знако-
мый с ситуацией. Эту информацию 
РБК подтвердили источник, узнав-
ший об этом от сотрудников Сбер-
банка, источник, близкий к «дочке» 
госбанка «Сбербанк страхование», 
источник, узнавший об этом от ак-
ционеров СОГАЗа, и источник, 
близкий к правительству.

«Ожидается, что Иванов будет 
отвечать за развитие блока «Управ-
ление благосостоянием». Греф 
давно искал человека, который 
подхватит это важное для банка 
направление. Сейчас его курирует 
Петр Колтыпин, который отвечает 
еще и за территориальное разви-
тие Сбербанка», — говорит источ-
ник, узнавший о назначении от со-
трудников Сбербанка.

Сергей Иванов-младший давно хотел вернуться в банкирыОкончание на с. 17

Окончание на с. 2

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

БАНКИ Сергей Иванов будет управлять благосостоянием клиентов Сбербанка

Человек из шорт-листа
БЮДЖЕТ

Свобода 
на 63%
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
ОЛЬГА ВОЛКОВА, ИВАН ТКАЧЕВ

Обвал цен на нефть помог 
властям временно снизить 
зависимость бюджета от угле-
водородов: доля нефтегазовых 
доходов в бюджете опустилась 
до самой низкой за шесть лет.

НЕФТЯНОЙ ОБВАЛ

По итогам исполнения федераль-
ного бюджета в январе— феврале 
2016 года доля нефтегазовых до-
ходов в общем объеме доходов 
составила лишь 37,4% (данные 
Минфина). Это самая низкая доля 
нефтегазовых доходов с августа 
2009 года, если смотреть на поме-
сячные данные Минфина и Феде-
рального казначейства, проанали-
зированные РБК.

Падение цен на нефть неволь-
но сослужило «хорошую» службу 
правительству, которое регулярно 
декларировало цель уйти от чрез-
мерной зависимости бюджета от 
углеводородов. 
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Альбер Фрер,
богатейший человек Бельгии

$4,9 млрд на стали 
и вине
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 18
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Доля нефтегазовых доходов в бюджете России упала до уровня 2009 года

Свобода на 63%
Но использовать это снижение 

доли нефтегазовых доходов как 
достижение политики было бы 
популизмом — понятно, что дело 
исключительно в низких ценах на 
нефть, говорит аналитик Экономи-
ческой экспертной группы Алек-
сандра Суслина.

В январе доля нефтегазовых 
доходов в общих доходах бюджета 
была еще ниже — 34%. Но январь 
в этом смысле не показателен: в 
этом месяце нефтегазовые дохо-

ды всегда меньше. Полмесяца — 
нерабочие дни, объясняет Суслина; 
кроме того, в январе бюджет полу-
чает разовые доходы от размеще-
ния средств суверенных фондов и, 
возможно, часть прибыли ЦБ, до-
бавляет ведущий научный сотруд-
ник Центра развития ВШЭ Андрей 
Чернявский. В феврале этот эффект 
обычно сходит на нет, говорит он.

Нефтегазовые доходы, которые 
складываются из НДПИ на угле-
водородное сырье и экспортных 
пошлин на сырую нефть, газ и не-
фтепродукты, в январе—феврале 
2016 года упали на 34,3% к анало-
гичному периоду прошлого года 
(до 687,7 млрд руб.), а ненефтега-
зовые доходы — лишь на 6,5% (до 
1,15 трлн руб.). Как поясняет Мин-
фин в отчете, направленном в этом 

месяце в Госдуму, «ставки на ян-
варь—февраль 2016 года по нефте-
газовым доходам рассчитывались 
исходя из цены на нефть за период 
с конца ноября 2015 года по январь 
2016 года, которая составила $33–
36 за баррель». В январе—феврале 
нефть опустилась еще ниже: сред-
няя цена Urals, по данным Минфи-
на, составила $29,7 за баррель.

За прошлый год нефтегазовые 
доходы составили 43% от общих 
доходов бюджета, а на 2016 год пра-
вительство запланировало 44%. Но 
впереди несколько лет низких цен 

на нефть — в районе $50 за баррель 
максимум, считает Суслина, поэ-
тому доля нефтегазовых доходов 
в 2016 году будет явно ниже, чем в 
2015-м. «Раньше 70% бюджета со-
ставляли доходы от экспорта угле-
водородов, а сейчас 45%, значит, 
мы можем без этого себя кормить. 
Надо меняться и пользоваться этой 
ситуацией», — призывал глава пра-
вительства Дмитрий Медведев 
5 февраля. На самом деле данные 
Минфина показывают, что нефте-
газовые доходы достигали пика в 
2014 году на уровне 51,3% и доля 
их поступательно росла с 2009 года.

КАК ЗАТКНУТЬ ДЫРКИ

Обратная сторона снижения не-
фтегазовых поступлений  — по-

вышение роли ненефтегазовых 
доходов. Разумеется, в нынешней 
ситуации правительство будет рас-
сматривать все возможности по по-
вышению доходной части бюджета, 
говорит Чернявский, хотя рост на-
логовой нагрузки может дополни-
тельно замедлить экономику. Уже 
принято решение о втором за год 
повышении акцизов на бензин, при 
этом часть доходов от топливных 
акцизов (23%) Минфин предлагает 
забирать в федеральный бюджет 
(сейчас все доходы от акцизов на 
бензин получают региональные 
бюджеты). По расчетам ведомства, 
такое перераспределение с 1 мая 

могло бы дать федеральному бюд-
жету в 2016 году дополнительные 
68,5 млрд руб. Кроме того, в прави-
тельстве обсуждается возможность 
введения акцизов на «вредные» 
продукты, в частности на паль-
мовое масло. Минфин еще не дал 
ответ о целесообразности введения 
таких акцизов, сказал РБК в нача-
ле этой недели чиновник финансо-
во-экономического блока.

Сейчас в федеральный бюджет 
поступает от 50 до 100% доходов 
от акцизов на спирт, спиртсодер-
жащую и алкогольную продукцию, 
табак, легковые автомобили и все 
подакцизные товары, ввозимые Нефтегазовые доходы в январе—феврале 

2016 года упали на 34,3% к аналогичному 
периоду прошлого года, а ненефтегазовые 
доходы — лишь на 6,5%

ИНФОГРАФИКА

Нефтегазовые доходы в бюджете России

Источник: Федеральное казначейство, Минфин

В 10 раз 
выросли номинальные 
нефтегазовые доходы 
бюджета в 2015 году 

по сравнению 
с 2002 годом

53% к 47% 
составило в 2015 году соотношение поступлений 
от НДПИ к поступлениям от экспортных пошлин 
в составе нефтегазовых доходов. Это следствие 
«налогового маневра», призванного 
перераспределить нефтегазовые доходы  
в пользу налоговых поступлений.

В 2014 году соотношение было в пользу 
экспортных пошлин (62% к 38%). 

57% 
ненефтегазовых доходов 
в январе—феврале 2016 года 
составило поступление НДС

8% 
заняли нефтегазовые 
доходы бюджета  
в ВВП в 2015 году  
(в 2014 году — 10,4%)

5,9 трлн 
руб. 

составили нефтегазовые 
доходы бюджета 

за 2015 год

До 51,3% 
доходила доля 

нефтегазовых доходов 
бюджета за время 

президентства  
Владимира Путина 
(бюджет 2014 года)
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Как менялась доля нефтегазовых доходов 
в бюджете

 Доходы бюджета, трлн руб.     Из них нефтегазовые доходы, трлн руб.
 Доля нефтегазовых доходов в доходах бюджета, %
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 Окончание. Начало на с. 1 
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МАРИЯ БЕЛОВА,
старший аналитик компании VYGON Consulting

ОПЕК призывает производите-
лей нефти «заморозить» добы-
чу, но при этом не выполняет 
собственных обязательств 
пятилетней давности.

 В марте на нефтяном рынке на-
конец-то произошел перелом 
тренда последних полутора лет. 
На фоне ожиданий договоренно-
сти крупнейших производителей 
о «заморозке» добычи цены на 
нефть пошли вверх и превысили 
психологически важный уровень 
40 долл./барр. 

На сегодня о своей готов-
ности присоединиться к этой 
инициативе публично заявили 
14 стран (Россия, 11 членов карте-
ля ОПЕК, а также Азербайджан и 
Норвегия), на долю которых при-
ходится чуть более половины ми-
ровой добычи сырой нефти. Иран, 
без которого невозможно дости-
жение каких-либо договоренно-
стей, требует для себя особых ус-
ловий.

Какова вероятность успеха и о 
чем, в сущности, пытаются дого-
вориться производители нефти?

«ЗАМОРОЗКА» НАДЕЖДЫ

Еще 16 февраля представители 
России, Катара, Венесуэлы и Са-
удовской Аравии договорились 
«заморозить» добычу нефти на 
уровне 11 января 2016 года. 

О какой конкретно фиксации 
добычи идет речь? Исторически 
ОПЕК квотирует добычу только 
сырой нефти (объемы добычи ян-
варя 2016 года, по данным Агент-
ства энергетической информации 
США, EIA — 31,7 млн барр./сутки), 
притом что добыча конденса-
та и прочих жидких углеводоро-
дов дополнительно дает порядка 
6,8 млн барр./сутки и постоянно 
растет. Аналогичная ситуация и 
в России: добыча конденсата в 
2015 году выросла примерно на 
5,5 млн т (80% от общего приро-
ста добычи жидких углеводоро-
дов в РФ).

Несколько слов о договоренно-
сти по фиксации объемов добы-
чи именно на уровне января. Для 
многих стран это предел произво-
дительности текущего года. В слу-
чае если Россия согласится фикси-
ровать суммарную добычу сырой 
нефти, то ее среднесуточная до-
быча по 2016 год вряд ли превы-
сит уровень января. 

Наконец, в рамках обсуждения 
соглашения о «заморозке» необ-
ходимо четко понять, что будет 
регулироваться — объем добычи 

или экспорта. Последний с точки 
зрения балансировки мирового 
рынка нефти имеет гораздо боль-
шее значение. Учитывая, что при 
низких ценах на нефть экономи-
ка переработки ухудшается и НПЗ 
будут сокращать объемы первич-
ной переработки, даже при сохра-
нении добычи Россия будет нара-
щивать экспорт нефти. Это может 
быть негативно воспринято на-
шими партнерами, которые при-
выкли, что сокращение добычи 
равнозначно снижению экспорта.

Как известно, дьявол в деталях, 
поэтому для того, чтобы догово-
ренности с ОПЕК не ограничива-
ли инвестиционную активность 
российских нефтегазовых ком-
паний, под «заморозкой» должны 
пониматься лишь обязательства 
по среднесуточной добыче сырой 
нефти на уровне января 2016 года.

ПРАВИЛЬНОЕ 
ПОЗИЦИОНИРОВАНИЕ

Согласие на фиксацию январ-
ских объемов добычи для боль-
шинства производителей — это 
констатация текущих тенденций. 
Похожим образом уже поступили 
некоторые производители слан-
цевой нефти в США, объявившие 
о сокращении добычи на фоне за-
товаренности рынка. Таким обра-
зом объективное падение добычи 
они выдают за добрую волю.

Похоже, что сегодня непро-
зрачному глобальному нефтяному 
рынку для роста цен достаточно и 
этого. Информация о мировом не-

фтяном балансе появляется с су-
щественным временным лагом, 
причем даже фактическая стати-
стика, как правило, подвергается 
пересмотру задним числом. Поэ-
тому рынку только и остается, что 
реагировать на сигналы крупных 
игроков. Сейчас это сигнал о ста-
билизации добычи, и пока это ра-
ботает, причем рост цен на нефть 
произошел, несмотря на отсут-
ствие договоренностей с Ираном. 
Текущая позиция страны заклю-
чается в том, что она готова ста-
билизировать свою добычу только 
после достижения уровня в 4 млн 
барр./сутки, что фактически озна-
чает ее рост на 0,9 млн барр./сутки 
(добыча февраля, по данным EIA, 
3,1 млн барр./сутки).

Справедливости ради стоит 
сказать, что и в России, нефтя-
ная отрасль которой в отличие от 
большинства стран ОПЕК пред-
ставлена не одной госкомпани-
ей, наблюдаются разброд и ша-
тание. Ряд наших компаний по 
объективным причинам не смо-
жет увеличить добычу нефти в 
текущем году, а некоторые про-
должат расти. Так, крупнейшие 
компании «Роснефть», «Сургут-
нефтегаз» и ЛУКОЙЛ планиру-
ют незначительное сокращение 
объемов добычи, в то время как 
«Газпром нефть» и ИНК имеют 
существенные возможности по 
ее наращиванию. В среднем без 
учета конденсата мы как раз по 
итогам года получаем небольшой 
прирост, но вряд ли выше средне-
суточного уровня января.

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ ДЛЯ 
БАЛАНСИРОВКИ РЫНКА?

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) полагает, что 
избыток предложения нефти на 
рынке будет полностью ликвиди-
рован к середине 2017 года. EIA 
не ожидает достижения баланса 
на рынке вплоть до 2018 года. До 
конца 2016 года их оценки по про-
фициту нефти находятся на уровне 
1,1–1,4 млн барр./сутки.

Согласно данным EIA, ОПЕК — 
единственный игрок на рынке, 
который в этом году сможет про-
демонстрировать заметный рост 
добычи жидких углеводородов, 
причем из прироста 1,3 млн барр. 
на квотируемую сырую нефть при-
ходится 80% (около 1 млн барр./
сутки), в основном за счет Ира-
на и Ирака. Вызывает удивление, 
почему для стабилизации ситуа-
ции на рынке (именно эту функ-
цию должна выполнять организа-
ция — согласно ст.2 Устава ОПЕК) 
картель так отчаянно ищет новых 
участников «заморозки».

На наш взгляд, единственная 
возможность для достижения ба-
ланса рынка — это консенсус вну-
три ОПЕК о «заморозке» добычи, 
который бы исключил рост пред-
ложения нефти на 1,3 млн барр./
сутки и полностью ликвидировал 
избыток к концу текущего года. 
В качестве основной развилки на 
пути к этой цели видится следу-
ющая: странам картеля удается 
призвать Иран и Ирак к порядку 
и ограничить их в намерениях на-
ращивать свое производство  либо 
Саудовская Аравия, традицион-
ный балансирующий поставщик, 
единолично должна будет сокра-
щать добычу нефти в объемах, со-
поставимых с дополнительными 
иранскими.

К слову, картель пока официаль-
но не отказался от квотирования 
добычи сырой нефти — основно-
го механизма влияния организа-
ции на нефтяной рынок, действу-
ющего с 1982 года. Пять лет назад 
суммарный объем добычи ОПЕК 
был установлен на уровне 30 млн 
барр./сутки, фактическая же добы-
ча превышает сейчас этот уровень 
на 1,7 млн барр./сутки. Не пора ли 
организации вспомнить о своих 
прямых обязанностях, а не пытать-
ся разделить бремя ответственно-
сти с прочими производителями?

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

На сегодня о своей готовности 
присоединиться к «заморозке» 
добычи публично заявили 
14 стран (Россия, 11 членов 
картеля ОПЕК, а также 
Азербайджан и Норвегия)

в Россию, следует из Бюджетного 
кодекса. Поступления от акцизов 
составляют вторую по значимо-
сти долю ненефтегазовых дохо-
дов федерального бюджета, 13% 
(149,4 млрд руб.) за январь—фев-
раль 2016 года, следует из данных 
казначейства.

В конце 2014 года президент 
Владимир Путин запретил по-
вышать налоги на бизнес до 
2018 года — формально морато-
рий выполняется, но при этом в 
правительстве регулярно обсуж-
дают возможность дополнитель-
ных квазиналоговых сборов. Не-
которые решения уже приняты: в 
частности, в конце 2015 года вве-
дена спровоцировавшая массовые 
протесты дальнобойщиков плата 
за проезд большегрузных автомо-
билей по федеральным дорогам, а 
в начале 2016 года правительство 
установило утилизационный сбор 
для дорожной, сельскохозяйствен-
ной и иной самоходной техники, 
что повысило цены и приоста-
новило поставки сельхозтехники 
аграриям перед началом посевной 
кампании, сообщал РБК 1 марта.

«Первый рефлекс — это изыскать 
какие-то резервы, то есть оставить 
расходы на прежнем уровне за счет 
мобилизации новых источников 
дохода. Но так не бывает. Дырки в 
бюджете будут заткнуты чьими-то 
деньгами, и эти кто-то вполне по-
чувствуют это на себе», — рассужда-
ет директор программы «Эконо-
мика энергетики» в РЭШ Виталий 
Казаков. Другой вариант — это соз-
давать новые источники дохода. 
«Правда, для этого нужно создать в 
стране институциональную и пра-
вовую систему, способствующую 
возникновению своих Facebook и 
Apple (которые можно обложить 
новыми налогами), — говорит он. — 
Этот вариант занимает много вре-
мени, и, учитывая, что в XXI веке в 
России отсутствовало понимание 
важности движения в этом направ-
лении, быстрых результатов ждать 
не стоит». 

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива, 
Екатерина Кузьмина/РБК

ГРИГОРИЙ ВЫГОН,
управляющий директор компании VYGON Consulting

Эффект дежавю: как Россия и ОПЕК ищут баланс 
нефтяного рынка

$29,69 
за баррель
составила средняя цена 

российской нефти Urals в 
январе—феврале 2016 года

Нефтегазовые доходы в бюджете России

13% 
ненефтегазовых доходов 
составило поступление 

акцизов
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Радована Караджича осудили за резню в Сребренице и осаду Сараево

40 лет за геноцид
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Международный трибунал 
по бывшей Югославии приго-
ворил экс-президента Респу-
блики Сербской Радована 
Караджича к 40 годам заклю-
чения. Он признан виновным 
в военных преступлениях, 
в том числе в геноциде бо-
снийцев в 1995 году.

НАКАЗАНИЕ ЧЕРЕЗ 21 ГОД

Лишение свободы на 40 лет, к кото-
рому приговорил Караджича три-
бунал в Гааге, фактически означает 
для 70-летнего серба пожизнен-
ный срок. Приговор Международ-
ного трибунала по бывшей Югос-
лавии завершил процесс бывшего 
лидера боснийских сербов, про-
должавшийся с 2009 года. В ходе 
разбирательств были заслушаны 
586 свидетелей обвинения, дока-
зательства вины Караджича заня-
ли несколько миллионов страниц.

Караджич обвинялся по 11 пун-
ктам, среди которых — геноцид, 
преступления против человечно-
сти, нарушение законов и обы-
чаев войны. Только по одному 
пункту он был оправдан: судьи 
постановили, что насильственное 
выселение сотен тысяч хорватов 

и боснийских мусульман из семи 
боснийских городов в 1992 году не 
является геноцидом.

По главному обвинению — ге-
ноциду 8 тыс. боснийских мусуль-
ман в Сребренице — суд счел вину 
Караджича доказанной.  Бывшего 
лидера боснийских сербов также 
признали виновным в преступле-
ниях против человечности во вре-
мя осады Сараево в 1992–1996 го-
дах, когда при обстрелах города 
погибли тысячи мирных жителей. 
Суд признал Караджича виновным 
и в том, что он взял в заложники 
284 миротворца ООН и исполь-
зовал их в качестве живого щита, 
чтобы предотвратить авиаудары 
сил НАТО по сербским позициям.

Reuters отмечает, что Карад-
жич стал самым высокопостав-
ленным осужденным представи-
телем власти в Европе со времен 
Нюрнбергского процесса. Прези-
дент Югославии Слободан Мило-
шевич, который ранее также пред-
ставал перед трибуналом в Гааге, 
скончался в 2006 году, не дождав-
шись приговора.

Сам Караджич так и не признал 
своей вины и до последнего пытал-
ся оправдываться. «Легко убедить-
ся, что в той ситуации я, как прези-
дент, не мог сделать ничего больше 
того, что сделал, а моя постоянная 

борьба за сохранение мира, пре-
дотвращение войны и уменьшение 
страданий всего народа вне зави-
симости от религиозной принад-
лежности заслуживает уважения, а 
не преследования», — говорил Ка-
раджич накануне приговора в ин-
тервью онлайн-изданию Balkan 
Investigative Reporting Network.

ЛИДЕР БОСНИЙСКИХ СЕРБОВ

Политическая карьера Караджи-
ча, на тот момент практикующе-
го психиатра, началась в конце 
1980-х годов, когда стало понят-
но, что федеративная Югославия 
разваливается. В Боснии и Герце-
говине существовали три крупные 
общины — сербов, хорватов и му-
сульман-боснийцев. В 1989 году 
Караджич стал одним из основа-
телей Сербской демократической 
партии (СДП), которая позициони-

ровала себя как защитница инте-
ресов сербского населения Боснии 
и выступала за создание Великой 
Сербии — объединение всех райо-
нов Югославии с сербским населе-
нием в одно государство.

Осенью 1991 года СДП нача-
ла формировать по всей террито-
рии Боснии «автономные сербские 

регионы». После объявления неза-
висимости Боснии от Югославии 
в октябре 1991 года в городе Ба-
ня-Лука был сформирован серб-
ский парламент, который провел 
в сербских общинах Боснии ре-
ферендум, на котором 98% про-
голосовавших высказались за то, 
чтобы остаться в составе Югосла-
вии. Вскоре после референдума на 
сербских землях Боснии была про-
возглашена Республика Сербская, 
а лидер сербской националисти-
ческой партии Караджич стал ее 

президентом. Республика пользо-
валась политической поддержкой 
президента Югославии Слободана 
Милошевича.

Боснийские власти в свою оче-
редь провели референдум о не-
зависимости и сформировали 
правительство во главе с Алией 
Изетбеговичем, которое призна-
ли боснийцы-мусульмане и бо-
снийские хорваты, а также меж-
дународное сообщество. В стране 
началась гражданская война.

ВОЕННЫЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Уже к зиме 1992 года сербы кон-
тролировали порядка 70% терри-
тории Боснии. Все воюющие сто-
роны в конфликте практиковали 
этнические чистки и убийство 
гражданского населения. Особая 
жестокость войны в Боснии при-
вела к тому, что уже в 1993 году в 
Гааге был создан Международный 
трибунал по бывшей Югославии, в 
задачи которого входит расследо-
вание совершенных во время кон-
фликта военных преступлений.

Главным эпизодом, который 
впоследствии будет вменять Ка-
раджичу в вину трибунал в Гааге, 
стала так называемая резня в Сре-
бренице. Город Сребреница, боль-
шую часть жителей которого со-

Главным эпизодом, который впоследствии 
будет вменять Караджичу в вину трибунал 
в Гааге, стала так называемая резня 
в Сребренице. При оглашении приговора судья  
напомнил, что приказ о расправе над мужским 
населением города отдавал Караджич

Слободан Милошевич, с 1991 по 2000 год руководивший Сербией, а затем 
Союзной Республикой Югославия, обвинялся в причастности к массовым 
убийствам боснийских мусульман и хорватов, создании концлагерей в Боснии. 
Милошевич был арестован и передан Международному трибуналу в 2001 году, 
в 2006-м он умер в тюрьме в Гааге до того, как процесс был завершен

Бывший главнокомандующий армии Республики Сербской в Боснии 
и Герцеговине Ратко Младич (на фото в центре) обвиняется 
Международным трибуналом в организации резни в Сребренице, 
в результате которой погибло около восьми тысяч боснийских мусульман. 
В 1996 году бежал из Боснии в Сербию, в 2011-м был задержан и передан 
Гаагскому трибуналу. Решение по делу Младича ожидается в 2017 году

24 марта 2016 года первый президент Республики Сербской в Боснии и Герцеговине Радован Караджич был 
признан виновным в организации осады Сараево, участии в геноциде в Сребренице в 1995 году, захвате 
в заложники миротворцев ООН. Международный трибунал приговорил 70-летнего Караджича к 40 годам тюрьмы. 
Караджич был задержан в 2008 году, а до этого 12 лет скрывался. Он жил в Белграде и под чужим именем 
практиковал альтернативную медицину

КОГО СУДЯТ ЗА ЮГОСЛАВИЮ
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Форум административных директоров 2016

13 апреля 2016 г. Основные тренды в АХО в 2016: задачи и решения

Особенности работы с поставщиками: новые задачи

Функционирование офиса в условиях нестабильной экономической ситуации: кейсы лидеров 

Эффективная структура АХО: опыт российских и зарубежных компаний. Функционал и основные задачи

Методы сокращения затрат в административной сфере без потери качества и при сохранении прочих равных

«Философия офиса» в условиях нового времени. Концепции организации офисного пространства в условиях 

ограниченного бюджета: как обеспечить комфорт?

ставляли мусульмане, еще в 1993 
году был объявлен ООН «безопас-
ной зоной», свободной от боевых 
действий. Несмотря на это, армия 
Республики Сербской под коман-
дованием Ратко Младича осажда-
ла Сребреницу с 1993 года. В июле 
1995 года войска сербов заняли 
город, угрожая уничтожить на-
ходившийся там контингент гол-

ландских миротворцев в случае 
вмешательства авиации НАТО.

Для эвакуации мирных жителей 
было сформировано две колонны: 
в одной оказались женщины и 
дети, в другой — мальчики и муж-
чины от десяти до 65 лет. Вечером 
11 июля 1995 года мужская колонна 
беженцев вышла из Сребреницы и 
спустя несколько часов была ата-

кована военнослужащими армии 
Республики Сербской, которой ко-
мандовал Младич. Число убитых 
составило около 8 тыс. человек. 
При оглашении приговора судья 
О-Гон Квон напомнил, что приказ 
о расправе над мужским населени-
ем Сребреницы отдавал Караджич.

Другим военным преступлени-
ем Караджича стала осада босний-

ской столицы — Сараево. Войска 
боснийских сербов осаждали город 
44 месяца — с самого начала вой-
ны. Сербская армия выбрала так-
тику постоянных артиллерийских 
и минометных обстрелов города, 
жертвами которых за годы осады 
стали по меньшей мере 4 тыс. че-
ловек. Внимание международно-
го сообщества особенно привлек-
ли два обстрела городского рынка 
Маркале — в феврале 1994 и ав-
густе 1995 годов. Жертвами пря-
мых попаданий снарядов в толпу 
в первом случае стали 68 человек, 
во втором — 43 человека. Во вре-
мя оглашения приговора судья за-
явил, что гибель мирных хорватов 
и боснийских мусульман при оса-
де Сараево не могла произойти без 
ведома Караджича.

События в Сребренице и Мар-
кале стали последней каплей для 
наблюдавших за происходящим 
западных стран. В конце августа 
1995 года войска НАТО совмест-
но с миротворческими силами 
ООН начали операцию «Обду-
манная сила» (Deliberate Force) — 
серию бомбардировок позиций 
боснийских сербов. Вмешатель-
ство НАТО стало решающим фак-
тором в войне — военное превос-
ходство боснийских сербов было 
ликвидировано, их представители 
были вынуждены присоединиться 
к мирным переговорам, которые 
в декабре 1995 года завершились 
подписанием Дейтонских согла-
шений, закрепивших отделение 
Боснии от Югославии.

НА НЕЛЕГАЛЬНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ

Обвинения против Караджича 
были выдвинуты Международным 
трибуналом по бывшей Югославии 
еще в 1995 году. С этого времени он 
перестал представлять Республи-
ку Сербскую на переговорах — за 
него это делал президент Югосла-
вии Слободан Милошевич. В июле 
1996 года был выпущен междуна-
родный ордер на арест Караджича. 
Спустя несколько дней Караджич 

покинул пост президента и пере-
шел на нелегальное положение. 
Несмотря на то что за помощь в 
его поимке была объявлена награ-
да  $5 млн, обнаружить его удалось 
только летом 2008 года.

Все эти годы Караджич жил в 
Белграде под именем Драгана Да-
бича. Под чужим именем и с из-
мененной внешностью, отрастив 
густую бороду, Караджич практи-
ковал альтернативную медици-
ну. В итоге вычислить Караджича 
удалось по анонимному звонку. 
В  сербскую разведку позвонил 
мужчина, который рассказал о 
докторе, чей голос напоминает 
ему голос Караджича. Сотрудники 
разведки установили слежку за по-
дозрительным врачом и 18 июля 
задержали его в городском авто-
бусе, после чего он был экстради-
рован в Гаагу.

ОТРИЦАНИЕ ВИНЫ

Караджич так и не признал своей 
вины в военных преступлениях 
времен конфликта в Боснии, жерт-
вами которого в итоге стали около 
100 тыс. человек.

Отвечая в интервью Balkan 
Investigative Reporting Network на 
вопрос о том, надеется ли он на 
то, что будет оправдан, Караджич 
подчеркнул, что «тут дело не в на-
дежде, а в законе и правосудии». 
По его словам, большая часть пре-
ступлений совершалась конкрет-
ными солдатами или полицей-
скими по своему усмотрению, и 
непосредственные виновники 
часто скрывали свои преступные 
действия от командования. При 
этом Караджич осудил события в 
Сребренице, заявив, что «те, кто 
это сделал, в первую очередь яв-
ляются врагами сербов».

Следующее громкое решение 
международного трибунала по 
бывшей Югославии ожидается в 
2017 году — суд должен будет выне-
сти приговор соратнику Караджи-
ча, генералу Младичу, арестованно-
му в 2011 году. Младич виновным 
себя также не признает. 

Хорватский генерал Анте 
Готовина в 1995 году руководил 
несколькими наступательными 

операциями против войск 
Республики Сербской в Боснии. 

В 2001 году Международный 
трибунал обвинил его в убийствах 

и преследованиях сербов. Готовина 
скрылся, в 2005 году его задержали 

на Канарских островах. В апреле 
2011 года Готовину приговорили 

к 24 годам тюрьмы, но через 
полтора года он был оправдан 

и вернулся в Загреб

Косовский албанец Рамуш Харадинай (на фото в центре) во второй половине 1990-х руководил штабом Армии 
освобождения Косово, а в 2004–2005 годах был премьер-министром края. В 2005-м Гаагский трибунал обвинил его 
в расправах над цыганами и албанцами, которые сотрудничали с сербскими войсками. Харадинай ушел с поста 
премьера и сдался международному правосудию. В 2008 году его оправдали, затем оправдательный приговор 
отменили из-за подозрений в запугивании свидетелей, но в 2012-м Харадинай снова был оправдан
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О чем Путин говорил на встрече с бизнесменами

Украина за закрытыми дверями
ЯНА МИЛЮКОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Владимиру Путину на закры-
той встрече с бизнесом задали 
вопрос, нужно ли распро-
давать активы на Украине. 
Президент рекомендации 
продавать не дал, а посове-
товал «подождать, пока есть 
надежда на нормализацию 
отношений».

Президент Владимир Путин 
в четверг, 24 марта, посетил съезд 
Российского союза промыш-
ленников и  предпринимателей, 
а после встретился с крупнейши-
ми бизнесменами за закрытыми 
дверями. В открытой части Путин 
похвалил бизнес за более «ответ-
ственную и зрелую» работу, заве-
рил, что  власть думает над тем, 
как снизить фискальную нагрузку, 
и  поддержал смягчение уголов-
ного законодательства для пред-
принимателей. В закрытой части 
президент говорил в  основном 
о геополитике, а не об экономике, 
рассказали участники встречи.

На встрече поднимался вопрос 
о судьбе активов российских биз-
несменов на Украине, рассказали 
РБК три участника встречи. Один 
из бизнесменов задал президенту 
вопрос о том, стоит ли сейчас про-
давать украинские активы, учиты-
вая сложные отношения Москвы 
и  Киева. Кто  именно задал во-
прос, собеседники РБК не уточня-
ют. Встреча прошла за закрытыми 
дверями и длилась примерно час.

Вопрос относился к  тому, 
надо ли продавать активы на Укра-
ине или  стоит ждать, что  ситу-
ация изменится к  лучшему, пе-
ресказывает один из участников 
встречи. Отвечая, Путин «гово-
рил о том, что пока есть надежда 
на  нормализацию отношений, 
можно подождать». Но это было 
не указанием со стороны прези-
дента, а лишь его оценкой: «Каж-
дый должен решать сам для себя, 
исходя из ситуации», полагает со-
беседник РБК. «Он [Путин] также 
сказал, что там [на Украине] в фи-

нансово-банковской сфере дав-
ление ощущается — одна ситуа-
ция, а в промышленных активах 
может быть другая. Но тем не ме-
нее его оценка была: «Потерпеть 
еще можно, понять, как будут раз-
виваться события», — рассказыва-
ет участник встречи.

Со  слов другого собеседника 
РБК, Путин не рекомендовал рос-
сийским бизнесменам продавать 
украинские активы. Президент дал 
понять, что власть там может сме-
ниться, а бизнес и Украина оста-
нутся, пересказывает содержание 
дискуссии бизнесмен.

Еще  один участник встречи 
трактует посыл президента так: 

«Каждый должен сам принимать 
решение».

Кроме того, пересказывает один 
из участников встречи, Путин го-
ворил про отношения с США. Пре-
зидент сказал, что, по его мнению, 
дальнейшего усиления конфрон-
тации ожидать не стоит и посте-
пенно отношения со Штатами на-
ладятся. По  словам собеседника 
РБК, Путин говорил про ослабле-
ние позиций Петра Порошенко 
по минским соглашениям, кото-
рые украинский президент не мо-
жет выполнить в  полной мере. 

При  этом, по  словам источни-
ка, Путин не дал своего прогноза 
по срокам нормализации отноше-
ний с США и вероятности отмены 
санкций.

Не  обошлось и  без  разговора 
о  Сирии. Путин, как  пересказы-
вают участники встречи, сказал, 
что Россия приняла решение пре-
кратить военную операцию в Си-
рии, потому что «ситуация там ста-
билизировалась».

После встречи с  бизнесмена-
ми Владимир Путин отправился 
на встречу с госсекретарем США 
Джоном Керри, который приехал 
в Москву с третьим за последний 
год визитом. 

Со слов собеседника РБК, Путин не рекомендовал 
российским бизнесменам продавать украинские 
активы. Президент дал понять, что власть 
там может смениться, а бизнес и Украина 
останутся

ТЕМА

Чем владеет российский бизнес 
на Украине

По данным Банка России, 
на 1 октября 2015 года остат-
ки по прямым инвестициям 
из России в украинскую эко-
номику составили $2,17 млрд, 
включая $1,48 млрд уча-
стия в капиталах компаний 
и $691 млн — в долговых 
инструментах. При этом 
по сравнению с началом 
2014 года общий показа-
тель упал в 2,8 раза (почти 
с $6 млрд).
На Украине у российских 
предприятий остаются 
крупные активы. Госу-
дарственная «Роснефть» 
владеет Лисичанским НПЗ 
в Луганской области, а также 
141 АЗС. В январе 2016 года 
украинские СМИ сообщали, 
что «Роснефть» собирается 
продать заправки швейцар-
ской Glusco Energy, но сделка 
пока не состоялась. ЛУКОЙЛ 
еще в августе 2014 года про-
дал сеть из 238 АЗС, но ком-
пании до сих принадлежит 
украинская нефтехимическая 
компания «Карпатнефтехим».
UC Rusal Олега Дерипаски 
владеет на Украине Никола-
евским глиноземным заво-
дом. До 2015 года компании 
принадлежал Запорожский 
производственный алюмини-

евый комбинат, но актив был 
национализирован властями 
Украины. У «Мечела» Игоря 
Зюзина есть частично закон-
сервированный Донецкий 
электрометаллургический 
комбинат. А у Evraz Романа 
Абрамовича и Александра 
Абрамова — Донецкий ме-
таллургический завод имени 
Петровского (производство 
стали), «Баглейкокс» (произ-
водство металлургического 
кокса) и «Сухая балка» (добы-
ча железной руды).
VimpelCom, подконтрольная 
структуре Михаила Фридма-
на и его партнеров LetterOne, 
владеет крупнейшим украин-
ским мобильным оператором 
«Киевстар». Второй круп-
нейший оператор — «МТС 
Украина», принадлежащий 
группе МТС . В банковской 
сфере работают Сбербанк 
Украины и дочерний банк 
Внешэкономбанка — Про-
минвестбанк. Есть и более 
мелкие инвестиции: напри-
мер, инвесткомпания A1 вла-
деет 24% нефтегазовой Regal 
Petroleum, а московская 
Proxima Capital Group — 20% 
нефтегазовой JKX Oil & Gas, 
связанной с украинским оли-
гархом Игорем Коломойским.
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На закрытой встрече с бизнесом президент Владимир Путин (справа) говорил в основном о политике, а не об экономике
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МНЕНИЕ

 ЛЮБОВЬ БОРУСЯК, АЛЕКСЕЙ ЛЕВИНСОН,
 доцент департамента руководитель отдела
 интегрированных коммуникаций НИУ ВШЭ социокультурных исследований Левада-Центра

Как россияне относятся к коррупции

Большинство россиян счита-
ют коррупцию величайшим 
злом, но при этом многие 
готовы решать свои проблемы 
с помощью взяток.

НЕИЗБЕЖНОСТЬ ЗЛА

Когда Дмитрий Медведев был 
президентом России, он однаж-
ды обратился к  стране с  рядом 
статей-посланий. В  них среди 
прочего перечислялись исто-
рические особенности нашего 
общества, мешающие его разви-
тию. Если у посланий была та же 
цель, что  в  эпоху гласности,  — 
импульсом сверху возбудить со-
циум или  хотя  бы либеральную 
его часть, то это не получилось. 
Публика, как показывали прове-
денные тогда исследования Лева-
да-центра, никак не откликнулась 
на  этот призыв к  самокритике. 
Было, однако, очень яркое исклю-
чение. С тезисом, что коррупция 
является величайшим злом наше-
го общества, согласились букваль-
но все — более 90%.

Прошли годы. Оценки поло-
жения с  коррупцией, которые 
дает общественность, не позво-
ляют думать о прогрессе. Напро-
тив, сегодня считают, что воров-
ства и коррупции (не где-нибудь, 
а «в руководстве страны») в на-
стоящее время столько же (47%) 
или больше (32%), чем было в на-
чале 2000-х годов, что коррупции 
стало меньше, полагает меньшин-
ство — 11%. Похожее распределе-
ние ответов на этот вопрос встре-
чалось и раньше, когда рейтинг 
того, кто пришел к власти имен-
но «в начале 2000-х», был около 
60%. Не изменилось оно и тогда, 
когда одобрение его деятельно-
сти стали высказывать более 80% 
населения. Усиление коррупции, 
получается, никак не мешает ро-
сту популярности президента. 
Прямые вопросы о  причастно-
сти первого лица к  коррупции 
«в  верхах» и  его ответственно-
сти за коррупцию и там, и «в ни-
зах» показывают, что ни обвинять 
его полностью, ни, что интерес-
нее, полностью обелять общество 
не намерено.

Это очень важное обстоятель-
ство: достижения лидера в  под-
нимании России с колен и возвра-
щении ее на  пьедестал великой 
державы для публики несомнен-
ны, но они не отменяют подозре-
ний, что коррупция захлестывает 
и самые верхние ступени «верти-
кали». Можно взять пример с уров-
ня пониже: о  коррупции вокруг 
прежнего мэра столицы говорили 

социологам не только его против-
ники, но и москвичи, выражавшие 
ему поддержку: «Конечно, берет, 
но о Москве-то заботится».

Выходит, взятка, а под корруп-
цией в народе понимают именно 
ее, не абсолютное зло. Она обла-
дает непростым статусом в обще-
ственном сознании. Дать взятку — 
грех, но гораздо меньший (в глазах 
публики, не нынешнего закона), 
чем принять, тем более вымогать 
ее. А то и вовсе не грех. В решении 
проблем первостепенной важ-
ности — здоровье близких, угро-
за жизни, свободе и т. п. — взятку 
считают оправданным средством 
во всех слоях общества. Даже те, 
кто в принципе осуждает эту меру, 
многие категории подношений 
называют «знаком уважения», «по-
дарком» и (опять-таки часто рас-
ходясь с законом) не видят в этом 
дурного. К тому же, если подноше-
ние делается «от души», народное 
правосознание освобождает его 
от всякого осуждения. На вопрос 
«Как вы относитесь к решению по-
вседневных вопросов с помощью 
взятки?» 10% ответили, что «с этим 
можно мириться», а еще 10% зна-
ют, что  «порой это необходимо 
для пользы дела», то есть оправ-
дано вполне. Оправданы, как вид-
но из постановки вопроса, прежде 
всего дающие, то есть «мы сами». 
Большинство, конечно, выбирают 
ответы, что «с этим нельзя мирить-
ся» (31%) и «это совершенно недо-
пустимо» (44%).

Массовое сознание строже судит 
берущего, чем дающего. Берущий 
может быть прощен (как в рассмо-

тренных случаях с высшими чина-
ми), но не оправдан. О «коррупции 
в органах власти» общественность 
чаще говорит не что «с этим нель-
зя мириться» (27%), а что «это со-
вершенно недопустимо» (62%). 
При этом четверть россиян, а сре-
ди бедных таких треть, готовы 
сказать, что «коррупция поразила 
органы власти России сверху до-
низу», а половина выбирает суро-
вую, но более сдержанную форму-
лировку «органы власти в России 
в  значительной мере поражены 
коррупцией».

Исследования показывают меж-
ду тем, что рядовые граждане стал-
киваются с необходимостью дать 
взятку лишь в  особые моменты 
своей жизни  — при  устройстве 
детей в  сад, школу, вуз, при  не-
обходимости получить неэле-
ментарные медицинские услуги, 
при получении справок в госуч-
реждениях.

Напротив, предпринимате-
ли, сталкивающиеся с  государ-
ственными органами постоян-
но, столь же постоянно покупают 
у них услуги, которые те должны 
предоставлять бесплатно. Биз-
несмены, в общем, к таким пра-

вилам привыкли и возмущаются 
в основном, когда они нарушают-
ся: «Я дал, а они все равно не сде-
лали!» Некоторое время назад 
при  министерствах стали воз-
никать формально независимые 
от них государственные учрежде-
ния, которые за плату (по прей-
скуранту, с  чеком и  пр.) берут 
на себя хлопоты взаимодействия 
с  чиновниками и  быстро выда-
ют просителю справку, которую 
он бы бесконечно долго добывал 
в коридорах или так же быстро по-
лучил бы за взятку. Мы были сви-

детелями интересной дискуссии 
среди бизнесменов: это все рав-
но коррупция или, напротив, это 
средство ее искоренения? Бизнес-
мены договориться не смогли.

ПРАВИЛЬНОЕ ПОВЕДЕНИЕ

В интернет-дискуссиях их успеш-
ные, неплохо обеспеченные, 
образованные участники часто 
поднимают тему коррупции. 
Но коррупция для них — это не ба-
нальные взятки, это нечто особое, 
происходящее в  высших эшело-
нах власти или крупном бизнесе. 
Там на этой коррупции зарабаты-
вают миллионы, и не рублей, а дол-
ларов, их «воруют» и «распилива-
ют». Часто говорится про «откаты». 
Без  этого, считается, не  бывает 
никаких сделок, как без воровства 
нельзя быть начальником и нельзя 
стать миллионером.

Участники дискуссий неред-
ко признаются в даче взяток. Это 
не считается зазорным, мы просто 
играем по принятым в обществе 
правилам, нельзя «жить в обще-
стве и быть свободным от обще-
ства», а в нем взятка — это стан-
дартная мера решения проблем. 
Иногда можно было  бы обой-
тись и без всяких взяток, но это 
настолько привычно, что  очень 
многим проще ее дать, чем раз-
бираться, будет ли без нее эффект, 
особенно если сумма денег или по-
дарок не являются существенной 
нагрузкой для семейного бюджета.

Есть категория ситуаций, ког-
да неофициальная плата даже 
не  называется взяткой и  из  че-
го-то  морально сомнительного 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

С тезисом, 
что коррупция является 
величайшим злом 
нашего общества, 
согласны буквально 
все — более 90%

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

она превращается в глазах самих 
дающих в действие, показываю-
щее, что они понимают важность 
ситуации и ведут себя ответствен-
но. Например, роды. Идти рожать 
«просто так» многие не  счита-
ют возможным. Есть платная ус-
луга — роды по контракту. За них 
надо заплатить в кассе. Однако это, 
считается, не гарантирует особо-
го отношения к  роженице, ведь 
до  врача-акушера из  этих денег 
дойдет лишь малая часть. А пото-
му лучше оформляться все-таки 
на бесплатные роды, но при этом 
«договориться с доктором», то есть 
передать врачу определенную 
сумму прямо в руки. Врач, как пра-
вило, берет несколько меньше, 
чем  стоила  бы оплата контрак-
та. Вся схема считается разумной, 
поскольку врач получает больше, 
пациент платит меньше, а услугу 
получает якобы более высокого ка-
чества. Это никогда не называют 
взяткой, поскольку воспринима-
ется как нормальная форма взаи-
мовыгодных отношений.

Иногда взятка участвует в раз-
решении конфликта ценностей. 
Например, ценность жизненно-
го успеха близких, прежде всего 
детей, оказывается выше ценно-
сти жить правильно и поступать 
по закону. Скажем, родители по-
нимают, что  уровень знаний 
их ребенка ниже, чем это требу-
ется для поступления в сильную 
школу. Но  поскольку они увере-
ны, что там их ребенку будет луч-
ше, многие из них пытаются «до-
говариваться». Они понимают, 
что  их  действия нельзя назвать 
честными, что  они дают имен-
но взятку. Но  раз это делается 
во благо, то они не только уверены 
в своей правоте, но и рассказыва-
ют об этом на интернет-форумах. 
Очень ярко это видно в словах при-
емных родителей, которые твердо 
убеждены, что на их «сложных де-
тей» общие правила не  должны 
распространяться, пусть в прин-
ципе они справедливы. Но высшая 
справедливость заключается в том, 
чтобы такой ребенок окончил шко-
лу, получил документ об ее оконча-
нии и поступил в какое-то учебное 
заведение. Есть правила для всех, 
что справедливо, но есть и твое мо-
ральное право их нарушать, если 
это сделает жизнь твоего ребенка 
(родного или приемного) лучше.

Слова «взятка» и «коррупция» 
содержат разную меру осуждения. 
О взятке как о деянии вынужден-
ном и, в общем, простительном го-
ворят, имея в виду себя дающих. 
Коррупция — это уже преступле-
ние, она непростительна, это гово-
рится о берущих. Особо резко это 
звучит, когда касается не обычных 
чиновников, а тех, кто далеко и вы-
соко, а потому должен быть образ-
цом честности и справедливости.

Вообще взятки, которые дают 
люди, возмущают, когда гово-
рят о тех, кто их открыто вымо-
гает или создает ситуацию, когда 
без денег проблему решить невоз-
можно. Но если люди сами решают, 
давать или не давать, если сами до-
биваются желательных результа-
тов, то бытовая коррупция воспри-
нимается как вполне достойное, 
разумное и правильное поведение.
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Где россияне чаще всего сталкиваются с коррупцией

В каком проценте случаев давали взятки те, кому случалось

Результаты опроса, проведенного Левада-центром в феврале 2016 года

Источник: Левада-центр

%
нарушать правила дорожного движения и быть 
задержанным сотрудником ГИБДД

регистрировать фирму/получать или продлевать 
разрешения на деятельность

получать водительские права/регистрировать 
автомобиль/проводить его техосмотр

лежать в больнице

поступать в институт

проходить через разбирательство уголовного
дела в суде

общаться с военкоматом по поводу призыва
в армию

получать важные документы, справки
в министерствах, ведомствах

растаможивать какие-либо грузы

оформлять права на квартиру, жилье

«Выходит, взятка, а под коррупцией в народе 
понимают именно ее, не абсолютное зло. Она 
обладает непростым статусом в общественном 
сознании. Дать взятку — грех, но гораздо 
меньший (в глазах публики, не нынешнего 
закона), чем принять, тем более вымогать ее»
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Дело Каменщика. Выборы

Домодедовский суд переадресовал жалобу миллиардера на следствие в Басманный

Каменщику не удалось сменить суд
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА,  
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Защита владельца Домоде-
дово и прокуратура попы-
тались оспорить законность 
возбуждения уголовного дела 
против Дмитрия Каменщика 
в Домодедовском городском 
суде. Но судья решил, что этот 
вопрос должен рассматривать 
Басманный суд.

Домодедовский городской суд 
Московской области в четверг, 
24 марта, отказался рассмотреть 
жалобу адвокатов фактического 
владельца аэропорта Домодедово 
Дмитрия Каменщика на возбужде-
ние дела против их подзащитного. 
Адвокаты требовали признать не-
законным привлечение владельца 
аэропорта в качестве обвиняемо-

го по делу о теракте. Эту позицию 
поддержал представитель Генпро-
куратуры.

Представитель следствия и ад-
вокаты пострадавших от теракта 
в ходе заседания потребовали пе-
редать дело в Басманный суд, ра-
нее санкционировавший арест 
Каменщика и других обвиняемых. 
Судья Домодедовского городско-
го суда согласился, что жалобу об-
виняемых должен рассматривать 
Басманный суд.

«Жалоба подлежит рассмо-
трению судом, в юрисдикции 
которого находится следствен-
ный орган», — говорится в по-
становлении Домодедовского 
городского суда.

О заседании Домодедовско-
го городского суда стало извест-
но накануне. Об этом РБК со-
общил адвокат Игорь Трунов, 

представляющий интересы по-
страдавших от теракта. Ранее 
все заседания проходили в Бас-
манном суде — по месту нахож-

дения Следственного комитета 
России (СКР) — либо в вышесто-
ящем Мосгорсуде.

На этот раз защита попыта-
лась обжаловать решение СКР в 
Домодедовском городском суде. 
Как объяснил РБК адвокат Камен-
щика Михаил Колпаков, ст.125 УПК 
РФ позволяет подавать жалобы по 

таким делам в районный суд по 
месту совершения предполагае-
мого преступления (аэропорт До-
модедово).

Каменщику и трем другим фи-
гурантам уголовного дела предъ-
явлено обвинение по ч.3 ст. 238 УК 
РФ (оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц). Макси-
мальное наказание  — лишение 
свободы до десяти лет.

Аналогичные обвинения предъ-
явлены бывшему директору аэро-
портового комплекса Вячеславу 
Некрасову, бывшему управляюще-
му директору организации по ави-
ационной безопасности Андрею 
Данилову и экс-главе российского 
филиала компании «Аэропорт ме-
неджмент компани лтд» Светлане 
Тришиной. Первые двое находят-
ся под стражей, последняя — под 
домашним арестом до 28 апреля.

По версии следствия, в 2010 году 
представители Домодедово вне-
дрили новую систему контроля 
входящих в здание пассажиров, 
снизившую уровень безопасности, 
в результате 24 января 2011 года 
террорист-смертник Магомед Ев-
лоев беспрепятственно вошел в 
аэропорт и подорвал себя в тол-
пе. Тогда погибли 37 человек, еще 
170 были ранены. 

По словам адвоката Каменщика Михаила 
Колпакова, ст.125 УПК РФ позволяет 
подавать жалобы в районный суд по месту 
совершения предполагаемого преступления 
(аэропорт Домодедово)

ДЕЛО КАМЕНЩИКА

Что даст Асаду освобождение древнего города

Битва за Пальмиру 
АНТОН БАЕВ

После двух недель наступле-
ния войска Башара Асада 
вошли в Пальмиру. Они захва-
тили стратегические высоты 
и историческую часть города. 
Захват Пальмиры позволит 
взять под контроль важный 
транспортный узел в центре 
страны.

В СЕРДЦЕ ГОРОДА

Государственное сирийское теле-
видение 24 марта сообщило, что 
отрядам Асада удалось продви-
нуться в глубь города и войти в 
«сердце» Пальмиры, выбив оттуда 
террористов ИГ (организация за-
прещена в России). В черте города 
продолжаются уличные бои при 
поддержке российской авиации, 
которая бомбит пути снабжения 
террористов к северу от древнего 
города.

Ранее военные уже рассказы-
вали о том, что им удалось захва-
тить историческую часть города, 
занять господствующие высоты и 
пригороды.

По словам губернатора про-
винции Хомс Талала Барази, в 
течение 48 часов сирийская ар-
мия сможет захватить город и 
одержать «разгромную победу в 
Пальмире» (цитата по Associated 
Press). С ним не согласен науч-
ный сотрудник Института восто-
коведения РАН Григорий Меламе-
дов. «Говорить о победе пока рано. 
Армия не вошла в районы нового 
города, а за аэропорт будут идти 
ожесточенные бои», — прогнози-
рует эксперт в беседе с корреспон-
дентом РБК.

СИЛЫ СТОРОН

Для атаки на город, который око-
ло года удерживало ИГ, сирийская 
армия широко использует не толь-
ко живую силу, но и артиллерию. 
В видеосюжете телеканала «Рос-

сия», снятом во время первых 
дней наступления, в кадр попали 
ракетные системы залпового огня 
«Ураган», 122-миллиметровые га-
убицы Д-30 и тяжелая огнеметная 
система «Солнцепек». По данным 
в социальных сетях сирийских во-

еннослужащих, армия Асада также 
использует российские 120-мил-
лиметровые минометы.

В операции участвуют свы-
ше 6 тыс. человек. Основной ко-
стяк составляют отряды сирий-
ской правительственной армии и 

силы национальной самообороны. 
В ключевых моментах наступле-
ния их поддерживают шиитские 
боевики из Ирака, повстанцы из 
Ирана и отдельные отряды ливан-
ской «Хезболлы». Поддерживает 
наземные силы 67-я танковая бри-

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Сирийские правительственные войска готовы отбить Пальмиру, из которой ушли почти год назад (на фото — сирийские военные, 2015 год)
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Важное стратегическое значение города 
обусловлено его положением — Пальмира 
находится в центре Сирии — и имеющимися 
в городе энергетическими ресурсами

гада. Руководит операцией Сухель 
аль-Хасан, командир специаль-
ного отряда «Тигров» — элитного 
подразделения сирийской армии. 
Количество боевиков ИГ в городе 
неизвестно.

За две недели наступления 
сирийская армия потеряла более 
87 военнослужащих. Потери тер-
рористов, по разным оценкам, со-
ставляют от 100 до 120 человек. 
Большая часть из них погибли 
в результате авианалетов и ар-
тобстрелов. Также, согласно дан-
ным сирийских военных, в ходе 
операции были убиты два эмира 
города.

ХОД ОПЕРАЦИИ

Наступление на Пальмиру нача-
лось с подготовительного авиа-
удара российских ВКС 9 марта. 
В результате бомбардировки по-
гибли 32 террориста ИГ. Через три 
дня, 12 марта, после массирован-

ной артподготовки отряды Асада 
атаковали деревню Дава на западе 
от Пальмиры. Одновременно на 
юге и на севере от деревни раз-
вернулось полномасштабное на-
ступление при участии ливанской 
«Хезболлы», иракских и иранских 
отрядов.

За неделю при поддержке рос-
сийских самолетов сирийским во-
енным удалось отрезать основной 
путь снабжения ИГ — шоссе, уходя-
щее на север страны к деревне Ит-
трия. 22 марта после массирован-
ных ударов артиллерии сирийская 
армия заняла «треугольник Паль-
миры»  — ключевой транспорт-

ный пункт к юго-западу от города, 
развязка идущего на запад стра-
ны шоссе.

ЗНАЧЕНИЕ ГОРОДА

Важное стратегическое значение 
города обусловлено его положени-
ем — Пальмира находится в центре 
Сирии — и имеющимися в городе 
энергетическими ресурсами, счи-
тают эксперты.

Около Пальмиры находятся 
стратегические для Сирии нефте-
газовые месторождения, отмечает 
Григорий Меламедов. По его сло-
вам, из города идут нефте- и газо-
проводы, которые снабжают запад 
страны топливом. Кроме этого, от-
мечает эксперт, через город идет 
несколько магистралей: в «столи-
цу» ИГ Ракку, провинцию Хама и го-
род Даир-эз-Заур. «Пальмира свя-
зана дорогами со всеми горячими 
точками страны, за которые сейчас 
идут ожесточенные бои», — подчер-
кивает значение города Меламедов.

Кроме материальных задач пе-
ред армией Асада стоят и имид-
жевые цели, считает заместитель 
директора Института политиче-
ского и военного анализа Алек-
сандр Храмчихин. Выбор Паль-
миры для основного удара также 
связан с тем, что операция на се-
вере страны, в Алеппо, замороже-
на, считает он.  В Пальмире только 
один противник — террористы, а в 

Алеппо большое количество груп-
пировок. С некоторыми из них есть 
договоренности о перемирии, на-
поминает эксперт. Чтобы избежать 
перелома в хрупких договоренно-
стях, считает он, сирийская армия 
старается не провоцировать оппо-
зицию и выбирает другое направ-
ление — восток. 

Что такое Пальмира

Древние памятники
Пальмира — один из крупней-
ших городов, богатый центр 
торговли и культуры поздней 
античности. Город расположен 
в одном из оазисов Сирийской 
пустыни, недалеко от границы 
с Ираком. Руины древне-
римских строений, располо-
женные в городе, включены 
в список всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Среди них храм 
Бэла (I век н.э.), храм Баал-
шамина (II век), агора (III век), 
амфитеатр и караван-сарай. 
Некоторые памятники были 
эвакуированы до 2012 года, 
однако большая их часть не-
транспортабельна.

Казни боевиков
Отряды запрещенного в Рос-
сии «Исламского государства» 
полностью захватили Пальмиру 

21 мая 2015 года. Об их деятель-
ности в городе можно судить по 
рассказам очевидцев, публика-
циям фото- и видеоматериалов 
самих боевиков и результатам 
спутниковых съемок. Известно 
о массовых казнях, которые 
боевики проводили в том чис-
ле среди античных развалин. 
Точно установлено, что боевики 
уничтожили статую «Лев Ал-
лат», храм Баалшамина, храм 
Бэла, погребальные башни в 
Долине гробниц и Триумфаль-
ную арку. Однако о настоящем 
масштабе разрушений можно 
будет судить лишь после полно-
го освобождения города.
До 2015 года в черте горо-
да проживали около 70 тыс. 
человек. Большая часть 
из них покинули город. Сей-
час в городе осталось меньше 
15 тыс. жителей.

Путинский ОНФ выставит 
на выборы своих кандидатов

Фронт идет в Думу
МИХАИЛ РУБИН

Общероссийский народный 
фронт планирует увеличить 
представительство и влияние 
в следующей Думе. 

Представители Общероссий-
ского народного фронта будут 
участвовать в праймериз «Еди-
ной России» (определяют список 
партии власти на осенних выбо-
рах в Госдуму) во всех регионах 
России, рассказали РБК два со-
беседника во Фронте. По словам 
одного из них, уже сейчас заявки 
направили примерно 150 «фрон-
товиков» из центрального и ре-
гиональных штабов.

По итогам прошлых выборов 
в Думу прошли 82 «фронтовика», 
но большинство ассоциировали 
себя больше с «Единой Россией», 
чем с общественным движением, 
напоминают собеседники РБК. 
Они рассказывают, что теперь в 
Думу будет баллотироваться по-
стоянный актив Фронта.

Сейчас известно о шести пред-
ставителях ОНФ, которые имеют 
шанс стать новыми депутатами. 
По словам нескольких источни-
ков РБК, это руководитель ис-
полкома московского отделе-
ния ОНФ Виктор Селиверстов 
(он  уже заявился на прайме-
риз по Москве), замруководи-
теля центрального исполкома 
ОНФ Наталья Костенко (пойдет 
на выборы по списку от родного 
Краснодарского края), член цен-
трального штаба Фронта Ольга 
Савастьянова (будет баллотиро-
ваться в Коми по одномандатно-
му округу), руководитель центра 
Фронта по мониторингу испол-
нения указов президента Нико-
лай Николаев, бывший руково-

дитель проекта ОНФ «За честные 
закупки» Антон Гетта (пойдет 
по Ростовской области), а также 
член рабочей группы «Качество 
повседневной жизни» Светлана 
Калинина.

С учетом действующих де-
путатов от ОНФ представители 
движения охватят в новой Думе 
все ключевые для Фронта темы. 
Селиверстов в кремлевской ад-
министрации курировал регио-
ны, а сейчас занимается пробле-
мами Москвы. Также от города в 
Думу будет баллотироваться уже 
действующий депутат Вячеслав 
Лысаков, заступающийся за ав-
томобилистов. Оба могут под-
нимать на федеральном уровне 
проблемы столицы.

Костенко — бывший журна-
лист, корреспондент «Ведомо-
стей». Она курирует тему отно-
шений власти и гражданского 
общества, взаимодействие ОНФ 
с кремлевскими управлениями 
и правительством и возглавля-
ет Центр правовой поддержки 
журналистов. Помимо нее в Думу 
баллотируется сопредседатель 
Центрального штаба Ольга Ти-
мофеева, также бывший журна-
лист, отвечающий, в частности, 
за тему взаимодействия обще-
ства и власти. Они могут и даль-
ше поднимать актуальные для 
прессы проблемы, считает собе-
седник РБК во Фронте.

Гетта долгое время занимал-
ся мониторингом госзакупок 
на предмет расточительности. 
Его коллега по ОНФ рассказыва-
ет, что Гетта лишился поста ру-
ководителя проекта из-за слож-
ностей во взаимоотношениях с 
руководством, но сможет про-
должить это направление в ниж-
ней палате. 

ВЫБОРЫ



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10 | НОВОСТИ | 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Украина. Конфликт.
Режим

Партия Петра Порошенко предложила кандидатуру нового главы правительства

Спикера — в премьеры
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

«Блок Петра Порошенко» 
предложил кандидатуру ны-
нешнего спикера Верховной 
рады Владимира Гройсмана 
на должность премьер-мини-
стра Украины. С ним прави-
тельство будет коалиционным, 
а не технократическим, отме-
чает эксперт.

 Фракция «Блока Петра Порошен-
ко» (БПП) предложила кандидату-
ру спикера Верховной рады Вла-
димира Гройсмана на должность 
премьер-министра. Об этом жур-
налистам сообщила заместитель 
председателя фракции «Народный 
фронт» Виктория Сюмар, переда-
ет УНИАН. «Народный фронт» яв-
ляется фракцией нынешнего пре-
мьер-министра Арсения Яценюка.

Руководитель фракции БПП 
Юрий Луценко написал в своем 
аккаунте в Facebook, что форми-
рование нового коалиционного 
кабинета является единственным 
способом изменения состава пра-
вительства, так как сохранение не-
работающего правительства спро-
воцирует досрочные выборы, а 
формирование технократическо-
го правительства не поддержали 
«Батькивщина», «Самопомощь» и 
Радикальная партия. Луценко со-
общил, что кандидатуру Гройсма-
на внес он, а «Народный фронт» те-
перь может предложить кандидата 
на пост председателя парламента.

«БПП наконец откликнулся на 
наше предложение о необходимо-
сти решения политического кри-
зиса и внес свою кандидатуру на 
должность главы правительства», — 

заявил руководитель фракции «На-
родного фронта» Максим Бурбак 
(цитата по Lb.ua). Фракция «На-
родный фронт» рассмотрит пред-
ложение наших партнеров по БПП 
по кандидатуре Владимира Гройс-
мана и принципах формирования 
новой коалиции и определится от-
носительно своих дальнейших ша-
гов», — пообещал он.

Депутаты «Народного фронта» 
уже заявили, что предлагают на 
пост председателя Рады кандида-
туру Андрея Парубия.

Яценюк ранее говорил, что его 
фракция рассмотрит возможность 
формирования нового правитель-
ства, если будет предложена канди-
датура премьера и будет известно 
о том, что ее поддержит большин-
ство депутатов.

О недовольстве работой пра-
вительства президент Петр По-
рошенко и члены правящей ко-
алиции говорят давно, однако в 
середине февраля в парламенте 
не собралось достаточное количе-
ство голосов для того, чтобы отпра-

вить премьера Яценюка в отставку. 
Инициировать следующее голосо-
вание Рада может только в сентя-
бре, поэтому сейчас наиболее пред-
почтительным механизмом ухода 
Яценюка будет его добровольная 
отставка, говорит украинский по-
литолог Владимир Фесенко. Если 
он не решится на этот шаг, могут 
быть задействованы различные 
статьи Конституции, которые, од-
нако, вступают друг с другом в про-
тиворечие, говорит Фесенко. Право 
предложить премьера и утвердить 

его на Украине принадлежит коа-
лиции большинства.

После провала голосования по 
отставке правительства две фрак-
ции — «Батькивщина» и «Само-
помощь» объявили о выходе из 
правящей коалиции. Еще рань-
ше о выходе из коалиции заявила 
Радикальная партия Олега Ляш-
ко. Юридически выход депутатов 
из коалиции оформлен не был, 
формально это произошло толь-
ко сегодня. «Олег Ляшко передал 
Владимиру Гройсману, что он от-

УКРАИНА

Глава Ингушетии решил ликвидировать главную мусульманскую общину республики

Евкуров против муфтия
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров намерен добиться 
отстранения конфликтующего 
с ним лидера исламской об-
щины Ису Хамхоева. Для этого 
ликвидируется главная в реги-
оне исламская организация — 
Духовный центр мусульман.

Глава Республики Ингушетия 
Юнус-Бек Евкуров начал проце-
дуру ликвидации главной мусуль-
манской общины республики — 
Духовного центра мусульман 
(муфтият, ДЦМ) под руководством 
муфтия Исы Хамхоева.

Как  говорится в  официаль-
ном обращении Евкурова к  жи-
телям Ингушетии, он удовлетво-
рил просьбу членов совета алимов 
ДЦМ, заместителей муфтия, има-
мов (главные священнослужители 
в  мечетях), представителей всех 
религиозных течений, а также со-

вета тейпов и старейшин, которые 
обратились к нему с просьбой пе-
ренести сроки проведения съезда 
мусульман Ингушетии.

Съезд ингушских мусуль-
ман был намечен на  29 марта 
2016 года, на нем должен был ре-
шиться вопрос о переназначении 
действующего муфтия республи-
ки Исы Хамхоева или назначении 
нового муфтия. Избрание ново-
го муфтия могло привести к про-
тивостоянию между сторонника-
ми Хамхоева и вновь избранного 
муфтия, «поскольку Хамхоев, не-
зависимо от ситуации, даже видя, 
что есть реальная угроза раскола 
общества на две противоборству-
ющие стороны, не собирается ухо-
дить в отставку», заявил Евкуров.

По его словам, в обращении ре-
лигиозные деятели и старейшины 
также попросили главу республи-
ки ликвидировать Духовный центр 
мусульман как общественную ор-
ганизацию, которая не справилась 

со своими обязанностями «перед 
народом республики».

Республиканские надзорные 
органы, как говорит Евкуров, уже 
запустили процедуру ликвидации 
муфтията.

После официального роспуска 
муфтията совет алимов должен 
принять решение о сроках прове-
дения съезда мусульман республи-
ки и выбрать нового муфтия.

Конфликт между Евкуровым 
и Хамхоевым длится уже несколь-
ко месяцев. Впервые публично Ев-
куров выразил недовольство рабо-
той Духовного центра мусульман 
Ингушетии в  конце декабря 
2015 года: тогда глава республики  
предложил провести выборы но-
вого муфтия.

По мнению Евкурова, Хамхоев 
должен уйти из-за  неоднознач-
ной роли муфтията в  массовой 
потасовке, произошедшей летом 
2015 года в Насыр-Кортской мече-
ти Назрани: тогда муфтий со свои-

ми сторонниками пытался отстра-
нить имама этой мечети Хамзата 
Чумакова. Эта мечеть, которую ис-
ламоведы называют салафитской, 
неподконтрольна муфтияту (ДЦМ 
находится под  контролем пред-
ставителей суфийской общины 
республики).

11 марта 2016 года у  мече-
ти прогремел взрыв, автомобиль 
ВАЗ-2107 был подорван во время 
пятничной молитвы. Ингушские 
правоохранители предположили, 
что взрыв мог быть покушением 
на имама Чумакова, который по-
лучил ушибы и ссадины.

«По одной из версий происхо-
дящего в республике, муфтий Хам-
хоев старался взять под контроль 
мечеть Чумакова по согласованию 
с администрацией республики. Чи-
новникам якобы не понравилась 
форма, которую муфтий выбрал 
для подчинения мечети, и после 
этого отношения муфтия с Евкуро-
вым сильно испортились», — рас-

сказал РБК шеф-редактор портала 
«Кавполит» Беслан Успанов.

По словам Успанова, Хамхоев 
уходить с поста муфтия отказал-
ся, поэтому конфликт между ним 
и Евкуровым в конце 2015 года вы-
лился в публичную плоскость. Ре-
шение ликвидировать муфтият — 
кульминация этого конфликта, 
говорит Успанов.

Ликвидация главной религи-
озной организации Ингушетии — 
беспрецедентный шаг Евкурова, 
на это еще ни один ингушский ли-
дер не решался, отмечает Успанов. 
«Я не припомню ни одного такого 
решения не просто в республикие, 
но и в регионе», — отмечает он.

Эксперт по исламу Максим Шев-
ченко пояснил РБК, что конфликт 
между Евкуровым и Хамхоевым — 
это «конкуренция за  лидерство 
внутри одного тейпа», которую 
многие ошибочно или специаль-
но хотят ассоциировать с темой 
борьбы с ваххабизмом. 

КОНФЛИКТ

В ноябре 2014 года Петр Порошенко (в центре) поздравлял Арсения Яценюка (справа) и Владимира Гройсмана (слева) с избранием на посты премьера 
и спикера Рады. Яценюк надежд не оправдал, и теперь Гройсман может занять его место
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Арсений Яценюк ранее говорил, что его фракция 
рассмотрит возможность формирования 
нового правительства, если будет предложена 
кандидатура премьера и будет известно о том, 
что ее поддержит большинство депутатов

зывает подписи своих депутатов 
из-под коалиционного соглаше-
ния. Таким образом, там остается 
меньше 226 подписей, и участни-
ки совещания сошлись на том, что 
есть большие сомнения по поводу 
существования коалиции», — ска-
зала она.

23 марта Порошенко заявил, что 
правительство следует сформиро-
вать уже 29 марта. В последние дни 
украинские политики, в том числе 
руководитель президентской ад-
министрации Борис Ложкин, гово-
рили о том, что на пост премьера 
есть два фаворита: министр фи-

нансов Наталья Яресько и Влади-
мир Гройсман.

Если будет утвержден Гройс-
ман, правительство будет коали-
ционным с министрами от членов 
коалиции, а не полностью техно-
кратическим, как хотела Яресь-
ко, говорит Фесенко. При премье-

ре Гройсмане, скорее всего, будет 
создан пост особого вице-премье-
ра по взаимодействию с западом, 
говорит эксперт. Украинские СМИ 
со ссылкой на источники в админи-
страции президента сообщали, что 
пост вице-премьера может занять 
Борис Ложкин.  

В столице впервые за десять лет предложили 
построить СИЗО

Новая тюрьма 
в Новой Москве
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Управление ФСИН обратилось 
в мэрию Москвы с просьбой 
выделить землю под строи-
тельство нового СИЗО. С помо-
щью изолятора на территории 
Новой Москвы ФСИН намерена 
бороться с переполненностью 
пенитенциарных учреждений.

На имя мэра Москвы Сергея Собя-
нина было направлено обращение 
с просьбой выделить землю на тер-
ритории Новой Москвы под строи-
тельство нового изолятора, расска-
зал РБК временно исполняющий 
обязанности начальника УФСИН по 
Москве Максим Залесов. По его сло-
вам, письмо было составлено в цен-
тральном аппарате ФСИН. С таким 
же обращением к градоначальни-
ку обращался и аппарат уполномо-
ченного по правам человека в Мо-
скве, подтвердила РБК столичный 
омбудсмен Татьяна Потяева.

Если мэрия одобрит проект, то 
это будет первый изолятор в Мо-
скве, появившийся за последние 
десять лет: в 2006 году был введен в 
строй Следственный изолятор №6, 
в котором содержатся только жен-
щины. Этот же изолятор распола-
гается в самом новом здании: оно 
было построено в 1987 году, пер-
воначально там был лечебно-тру-
довой профилакторий. Таким об-
разом, изолятор в Троицке может 
стать первым за 29 лет, который 
будет располагаться в новом по-
мещении. Он также будет отвечать 

требованиям кабинета министров 
Совета Европы, рассказал собесед-
ник РБК, близкий к правоохрани-
тельным органам.

По словам Залесова, сейчас в 
СИЗО Москвы содержатся 11,8 тыс. 
человек, хотя лимит составляет 
8667 мест. Нормой на человека в 
изоляторе считается 4 кв. м. Залесов 
и Потяева подчеркнули, что по со-
стоянию на конец 2015 года СИЗО 
были переполнены более чем на 
30%. В 2014 году лимит был пре-
вышен на 23%, отметила Потяева. 
Сейчас сотрудники ФСИН борются 
с переполненностью изоляторов и 
делают все, чтобы заключенным не 
приходилось спать по очереди. «На 
ночь им выдаются раскладушки», — 
рассказала Потяева.

Как подчеркнул Залесов в раз-
говоре с РБК, строительство ново-
го изолятора планируется в райо-
не Троицка. СИЗО будет рассчитан 
на 2 тыс. человек. Об окончатель-
ной смете работ говорить пока 
рано, поскольку вопрос прораба-
тывают в столичном правитель-
стве, однако для сравнения он ука-
зал, что капитальный ремонт СИЗО 
№7, который должен закончиться 
к 2017 году и по итогам которого 
в изоляторе появится 402 места, 
обошелся бюджету в 1,1 млрд руб. 
Из них 8,2 млн руб. было выделено 
на контракты, заключенные через 
сайт госзакупок, следует из данных 
портала, проанализированных РБК.

В общей сложности, по подсче-
там РБК, с начала 2015 года на гос-
закупках было размещено не менее 

57 заказов на проведение ремонт-
ных работ в изоляторах Москвы об-
щей стоимостью почти 515 млн руб. 
В начале марта вопрос о строитель-
стве нового изолятора рассматри-
вался в Хабаровске. По подсчетам 
местного управления ФСИН, зда-
ние на 1,5 тыс. человек обойдется 
бюджету в 2,9 млрд руб.

Залесов также рассказал, что 
пока ФСИН борется с переполнен-
ностью подведомственных учреж-
дений другими способами. Напри-
мер, те заключенные, кого судят в 
Мособлсуде, были переведены из 
столичных СИЗО в подмосковные, 
что позволило освободить 166 мест. 
Совместно с прокуратурой и 
Мосгорсудом столичная ФСИН ста-
рается быстрее отправлять по этапу 
в регион осужденных, в отношении 
которых приговоры уже вступили 
в силу.  В нескольких изоляторах 
ФСИН перепрофилирует часть по-
мещений под камеры, что добавит 
как минимум 362 места.

Ранее во ФСИН сообщали, что 
подготовили законопроект, кото-
рый обязывает суд учитывать на-
личие свободных мест в СИЗО при 
избрании меры пресечения.

В 2013 году начальник отдела 
капитального строительства и ре-
монта московского УФСИН Сергей 
Горяников говорил, что ведомство 
планирует бороться с переполнен-
ностью СИЗО, переселив Бутыр-
ский изолятор из центра Москвы 
за МКАД. Этот проект не был ре-
ализован, сейчас в Бутырке идет 
ремонт. 

РЕЖИМ
«Очевиден 
запрос на полную 
перезагрузку»

Петр Порошенко, 
президент Украины

«  Момент для частичного 
обновления кабинета ми-
нистров упущен. <…> Те-
перь уже очевиден запрос 
на полную перезагрузку 
правительства. Пока у пре-
мьер-министра сохраняет-
ся возможность выбрать, 
каким образом лучше дать 
простор для реализации 
этого запроса. <…> Разве 
не ясно, что проводить 
успешные реформы может 
только правительство, 
которое пользуется доста-
точно высокой поддержкой 
сограждан?»

16 февраля

«Поддержите 
меня 
или увольте»

Арсений Яценюк, 
премьер-министр Украины

«  Если президент не хо-
чет работать со мной и 
если его фракция кате-
горически против этого 
правительства и этого 
премьера... Прошу при 
всем уважении взять на 
себя ответственность, 
чтобы сформировать пра-
вительство, представить 
его новую программу 
украинскому народу и 
сформировать новую ко-
алицию. <…> Примите это 
или откажитесь от этого, 
поддержите меня или 
увольте».

10 марта
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«Композит» теряет главного заказчика — «Росатом»

У Леонида Меламеда 
отобрали портфель
ИРИНА ЮЗБЕКОВА, 
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР

С 1 апреля ХК «Композит», ген-
директором которой является 
находящийся под домашним 
арестом Леонид Меламед, 
останется без крупнейшего 
заказчика. Госкорпорация 
«Росатом» отказалась продле-
вать контракт на управление 
активами.

ОСНОВНОЙ ЗАКАЗЧИК

31 марта 2016 года между хол-
динговой компанией (ХК) «Ком-
позит» и «Росатомом» заканчи-
вается контракт на управление 
активами госкорпорации, расска-
зал РБК официальный предста-
витель «Композита». Продлевать 
контракт госкорпорация не будет, 
говорит он. Источник, близкий к 
«Росатому», подтвердил эти слова, 
добавив, что теперь госкорпорация 
планирует развивать направление 
композитных материалов само-
стоятельно. Пресс-служба «Роса-
тома» не ответила на запрос РБК.

ХК «Композит» является управ-
ляющей компанией. На 75% 

«Композит» принадлежит ЗАО 
«Инвестиционно-финансовая 
корпорация «Алемар» и на 25% — 
ЗАО «Унихим-Композит», следу-
ет из базы данных «СПАРК-Интер-
факса». С 2009 года генеральным 
директором «Композита» явля-
ется экс-глава «Роснано» Леонид 
Меламед.

«Росатом» до сих пор был круп-
нейшим партнером «Компози-
та»: вознаграждение по договору 
управления приносило до 70% об-
щего дохода, рассказал источник, 
близкий к одной из сторон. Выруч-
ка компании по итогам 2014 года, 
по данным «СПАРК-Интерфакса», 
составляла 980,4 млн руб., чистая 
прибыль — 189 млн руб. Финансо-
вых показателей за 2015 год в си-
стеме пока нет. Сама компания эту 
информацию не раскрывает.

«Росатом» и «Композит» заклю-
чили контракт шесть лет назад, в 
2010 году, говорит представитель 
«Композита». По договору «Ком-
позит» управляет двумя заводами 
по производству углеродного во-
локна — «Аргоном» и ООО «Завод 
углеродных и композиционных 
материалов» (ООО «ЗУКМ»). Эти 
предприятия на 100% принадле-

жат «Росатому». ЗУКМ был создан в 
2006 году, «Аргон» — в 1976-м. Они 
являются единственными в Рос-
сии поставщиками стратегически 
важной продукции на основе угле-
родного волокна для предприятий 
оборонно-промышленного ком-
плекса (например, фюзеляж са-

молета), добавил собеседник РБК 
в «Композите». Кроме того, «Ком-
позит» управляет заводом «Росато-
ма» по производству углеродного 
волокна «Алабуга-Волокно» (запу-
щен в мае 2015 года; через сложную 
структуру собственности предпри-
ятие почти полностью принадле-
жит «Росатому»).

«Композит» рассчитывает про-
должить работу и без основного 
клиента — в частности, за счет раз-
вития собственных предприятий. 

К примеру, «Композит» владеет 
научно-исследовательским цен-
тром, который занимается раз-
работками углеродного волокна 
с улучшенными характеристика-
ми, и заводом «Композит-Волок-
но», который делает сырье из угле-
водородного волокна.

Более того, после ухода «Роса-
тома» у ХК «Композит» останется 
еще один крупный партнер — это 
госкомпания «Роснано». В частно-
сти, осенью 2011 года «Композит» и 
Фонд инфраструктурных и образо-
вательных программ (ФИОП) «Ро-
снано» создали Нанотехнологиче-
ский центр композитов (по 33,3% 
принадлежит «Композиту», «Ро-
снано» и DowAksa), который ока-
зывает инжиниринговые услуги 
и производит готовые изделия из 

композитов. Также ХК «Композит» 
владеет 26% акций в портфель-
ной компании «Роснано» — «Пре-
прег-СКМ» (занимается произ-
водством тканей и композитных 
материалов-полуфабрикатов).

Представитель «Композита» на-
стаивает: его компания продолжит 
работать с «Роснано». Разрывать 
сотрудничество стороны не пла-
нируют, подтверждает источник 
РБК в «Роснано».

ПОД СЛЕДСТВИЕМ

Источник РБК в «Росатоме» и пред-
ставитель «Композита» уверяют, 
что разрыв деловых отношений 
не связан с арестом Леонида Ме-
ламеда. 

Меламед находится под след-
ствием с лета 2015 года. След-
ственный комитет обвиняет Ме-
ламеда в растрате 220 млн руб. 
госкорпорации «Роснано» (тог-
да  — «Роснанотех»).  По версии 
обвинения, в 2007 и 2009 годах 
Меламед заключил контракты 
«Роснано» с инвестиционно-фи-
нансовой корпорацией «Алемар», 
совладельцем которой он также 
являлся. Контракты предполага-
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Леонид Меламед (на фото слева) находится под следствием с лета 2015 года. Он обвиняется в растрате 220 млн руб. госкорпорации «Роснано» (тогда — «Роснанотех»)

«Росатом» до сих пор был крупнейшим 
партнером «Композита»: вознаграждение 
по договору управления приносило до 70% общего 
дохода, рассказал источник, близкий к одной 
из сторон
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Арест — враг бизнеса

Как правило, арест предприни-
мателя, даже домашний, плохо 
сказывается на его бизнесе — 
бывшие партнеры отказыва-
ются продлевать контракты, 
кредиторы предъявляют иски, 
страдает и оперативное управ-
ление — и это еще если никто 
не претендует на сами активы. 
Вот два примера:

Владимир Евтушенков,
владелец АФК «Система»

Евтушенков попал под домаш-
ний арест в сентябре 2014 года. 
Его обвиняли в легализации 
денежных средств при покупке 
в 2009 году акций «Башнефти» 
и других предприятий башкир-
ского топливно-энергетиче-
ского сектора у структур Урала 
Рахимова. 
Практически сразу после того, 
как об этом стало известно, ка-
питализация АФК «Системы» на 
Лондонской бирже упала при-
мерно вдвое — с $10,2 млрд до 
$5,8 млрд. Но это было только 
начало: 25 сентября Генпроку-
ратура подала иск о возврате 
государству акций «Башнефти». 
Через месяц суд лишил «Систе-
му» ее ключевого актива. В де-
кабре, когда Евтушенков вышел 
из-под домашнего ареста, «Си-
стема» стоила на Лондонской 
бирже всего $0,9 млрд (данные 
Bloomberg). Состояние самого 
бизнесмена в 2014 году, по 
данным Forbes, сократилось с 
$8,1 млрд, до $0,9 млрд, прежде 
всего из-за дела «Башнефти».
Впрочем, лишившись «Баш-
нефти», «Система» решила 
взыскать ущерб с ее продав-
ца — структуры Рахимова 
«Урал-Инвеста». В марте 
2015 года было заключено ми-
ровое соглашение: «Урал-Ин-
вест» перечислил АФК «Систе-
ма» 47 млрд руб ($0,77 млрд по 
курсу ЦБ на указанную дату).
В январе 2016 года уголовное 
дело против Владимира Евту-
шенкова было прекращено.

Олег Шишов,
основной владелец 
и гендиректор НПО «Мостовик»

Компания Шишова участво-
вала во всех мегастройках 
последних лет: мост на остров 
Русский к саммиту АТЭС 
2012 года, объекты к Олим-
пиаде в Сочи, проектировала 
стадион в Калининграде к 
чемпионату мира по футбо-
лу-2018. В лучшие годы выруч-
ка омского НПО «Мостовик» 
доходила до 36 млрд руб., 
портфель заказов превышал 
100 млрд руб.
Дела ухудшились в 2013 году, 
когда стало ясно, что компа-
нии не хватает средств на 
завершение всех олимпийских 
проектов, за которые она взя-
лась. В начале 2014 года на 
«Мостовик» посыпались иски, 
и в апреле компания подала 
иск о собственном банкрот-
стве. В ноябре Шишов был 
взят под арест. Его обвинили 
в «похищении путем обмана» 
1,9 млрд руб. при строительстве 
«Приморского океанариума» — 
объекта во Владивостоке, за 
строительством которого лично 
следил президент Владимир 
Путин. Океанариум должны 
были сдать еще в 2012 году, но 
не успели.
После ареста основного вла-
дельца «Мостовик» уже не 
выплыл. В феврале 2015 года 
суд ввел в компании процедуру 
внешнего управления, но уже 
в мае управляющий Виктор 
Марков предложил обанкротить 
компанию. Процедура банкрот-
ства завершилась в июне того 
же года. 
К концу 2014 года  выручка 
компании упала по сравнению 
с предыдущим годом в 3,5 раза, 
до 9,6 млрд руб., а чистый убы-
ток достиг 33,2 млрд руб.
В марте 2016 года суд пригово-
рил Шишова за растрату к трем 
годам заключения и выплате 
штрафа в 300 тыс. руб.

ли, что «Алемар» будет оказывать 
«Роснано» консультационные ус-
луги стоимостью 220 млн руб.

В реализации схемы, по вер-
сии следствия, Меламеду помо-
гали его заместитель Андрей 
Малышев и финансовый дирек-
тор корпорации Святослав По-
нуров. С лета 2015 года Понуров 
находится под арестом, Малышев 
объявлен в розыск.

В августе 2015 года к делу Ме-
ламеда следствие приобщило по-
ложительные характеристики от 

главы «Роснано» Анатолия Чубай-
са и руководителя «Росатома» Сер-
гея Кириенко. Сам Меламед вину 
не признал.

В конце февраля Басманный 
суд продлил домашний арест Ме-
ламеду до 11 июня 2016 года. По-
лучить его комментарий сейчас не-
возможно: по судебному решению 
Меламеду разрешено общаться 
только с членами семьи, адвоката-
ми и представителями Следствен-
ного комитета, отметили в «Ком-
позите». 
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Мне понравилось, что дискуссия собрала людей 
действительно заинтересованных в теме развития 
туристической инфраструктуры, и в зале происхо-
дила живая дискуссия и обсуждение как между 
выступающими, так и в аудитории. Поднимался ши-
рокий спектр вопросов: ситуация на гостиничном 
рынке, эффект «локализации», важность событий-
ного туризма, «брендирование» городов и терри-
торий, новые форматы гостиниц. И хотя некоторые 
вопросы вызывали дискуссии, аудитория пришла 
к выводу, что гостиничный сектор, хотя и сложный 

в управлении, в кризисное время чувствует себя 
лучше других секторов коммерческой недвижи-
мости, а текущая ситуация скорее дает новые воз-
можности участникам рынка, требуя оперативного 
реагирования.

Реклама. 18+

*МИПИМ Канны; Хилтон Ворлдвайд; 

ПАО ВТБ Банк; ИВай Ольга 
Архангельская

Партнер компании EY*, руководитель группы по оказанию 
услуг компаниям секторов недвижимости, транспорта, 
инфраструктуры и государственным компаниям в СНГ

Андрей 
Перегудов

Старший вице-президент Банка ВТБ* 
и руководитель проекта «ВТБ Арена парк»

Думаю, тенденция появления проектов разви-
тия городских территорий будет развиваться и в 
регионах. Это то, к чему пришла сегодня Москва. 
То, что будет развивать региональные центры в 
отношении качества городской среды. И двига-
телем таких проектов станут спортивные и соци-
альные объекты. Однако сейчас, как правило, в 
региональных городах спортивная и социальная 
составляющая девелоперских проектов по опре-
делению является малодоходной. Во многих слу-
чаях она реализуется за счет федерального или 

муниципального финансирования. Целостность 
девелоперской концепции в таких случаях отсут-
ствует. Пока еще коммерческий и спортивный де-
велопмент не делает в целом проекты развития 
городских территорий коммерчески эффектив-
ными. Однако спортивное или социальное ядро 
может дать дополнительную функцию месту, соз-
даст иное восприятие городского ансамбля в его 
традиционных вариациях, таких как апартамен-
ты, гостиница или офисы. Думаю, это то ноу-хау, 
которое можно и нужно использовать в регионах.

Это было актуальное и содержательное обсужде-
ние — на фоне роста внутреннего туризма и осо-
бенно в преддверии Чемпионата Мира по футбо-
лу 2018 года. Отмечу, что нашей общей задачей, 
в решении которой принимает участие и Hilton 
Worldwide*, является создание инфраструктуры 
такого высокого уровня, который удовлетворит 
потребности как российских, так и зарубежных 
путешественников. Доступные возможности для 
комфортного размещения в современных оте-
лях — это то, к чему привыкли россияне, у кото-

рых есть опыт путешествий по всему миру, и это 
также важно для гостей нашей страны. Ключевой 
момент, на мой взгляд , — это то, что создание 
качественного гостиничного фонда и туристи-
ческой инфраструктуры станет дополнитель-
ным стимулом для россиян, чтобы продолжать 
путешествовать по стране более активно. Таким 
образом будет происходить финансирование 
нашего туристического рынка и увеличиваться 
наполняемость региональных и федеральных 
бюджетов — и развитие всей отрасли в целом.

Владимир 
Ильичёв
Директор по развитию 
Hilton Worldwide* в России и СНГ

BC.RBC.RU    +7 (495) 363 0314

Развитие туристической инфраструктуры 
в России: инвестиции в гостеприимство
Мнение экспертов
16 марта 2016 г., 
Канны, Дворец Фестивалей

Официальная российская сессия РБК в рамках выставки MIPIM Cannes* 2016

Девелоперы продолжают строить, несмотря на падение продаж

Почему жилье подешевеет
АННА ДЕРЯБИНА

Пять крупнейших застрой-
щиков России в 2015 году 
сократили ввод жилья 
на 21%. Но в целом ввод 
многоквартирного жилья 
растет, потому что застрой-
щики не могут просто 
так остановить запущен-
ные проекты. Это значит, 
что цены на квартиры про-
должат падать.

МЕНЬШЕ МЕТРОВ

Пять крупнейших застройщи-
ков России снизили ввод много-
квартирного жилья в  2015 году 
по сравнению с 2014 годом на 21%, 
до 3,3 млн кв. м, свидетельствуют 
данные «INFOLine-Аналитики», ко-
торая ежегодно выпускает соответ-
ствующий рейтинг (см. график). Со-
вокупная доля топ-10 крупнейших 
застройщиков России снизилась 
с 12,5% в 2014-м до 10,1% в про-

шлом году. При этом общий объем 
ввода жилья в России, по данным 
Росстата, в  2015 году составил 
83,8 млн кв. м, что на 0,5% меньше, 
чем годом ранее, а доля массового 
многоквартирного жилого строи-
тельства, напротив, выросла на 8%, 
до 49,5 млн кв. м.

По итогам 2015 года лидерство 
сохранила группа «Мортон» Алек-
сандра Ручьева. Однако ей не уда-
лось ввести больше 1 млн кв.  м 
жилья, как  было запланировано, 

вышло всего 947 тыс. кв. м. Второе 
место в рейтинге досталось «Груп-
пе ЛСР» (754 тыс. кв.  м), которая 
в 2014 году занимала третье место. 
С пятого на третье место поднялась 
ГК «ПИК» (665 тыс. кв. м). Группа 
СУ-155, которая до  2014 года во-
обще занимала первое место, те-
перь на четвертом месте с 500 тыс. 
кв. м. По словам источника, близ-
кого к СУ-155, реальный ввод даже 
немного меньше — в 2015 году ком-
пания ввела 463,5 тыс. кв. м жилья. 

Проблемы СУ-155, как недавно вы-
яснилось, начались еще в кризис 
2008-го.

Новичками рейтинга в 2015 го ду 
стали петербургская ГК «ЦДС», мо-
сковские АО «А101 девелопмент» 
и ГК «МИЦ», новосибирская «Дис-
кус плюс». ГК «ЦДС» в  2015 году 
нарастила ввод жилья на  40%, 
до 251 тыс. кв. м, «А101» — на 47%, 
до 237 тыс. кв. м. «Дискус плюс» ста-
ла самым быстрорастущим участ-
ником топ-15 — компания сдала 

СТРОИТЕЛЬСТВО
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ЦБ ввел временную  
администрацию в кредитовавшем 
Марин Ле Пен банке

Управляющий для Первого 
чешско-российского
ЮЛИЯ ТИТОВА

ЦБ ввел временную ад-
министрацию в Первый 
чешско-российский банк, 
испытывающий проблемы 
с ликвидностью с начала мар-
та. Он известен тем, что кре-
дитует французский «Наци-
ональный фронт» во главе 
с Марин Ле Пен.

 24 марта Банк России принял ре-
шение о назначении временной 
администрации Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) в Первый 
чешско-российский банк (ПЧРБ). 
«В  ближайшее время временная 
администрация подготовит пред-
ложения об условиях дальнейшей 
деятельности банка», — говорится 
на сайте ЦБ.

22 марта РБК сообщал, что ПЧРБ 
ввел ограничение на выдачу вкла-
дов: забрать средства с  вклада 
на  сумму до  100 тыс. руб. мож-
но в день обращения, свыше этой 
суммы — по записи, говорил РБК 
сотрудник call-центра банка.

13 марта «Ведомости» писали, 
что ПЧРБ работает с ограничени-
ями Центробанка на привлечение 
средств населения. Газета также 
указывала, что в банке была про-
верка регулятора, по итогам кото-
рой кредитной организации надо 
было доначислить резервы.

По  данным «Банки.ру», 
в 2015 году вклады граждан в банке 
выросли на 45%, составив 21 млрд 
руб., при этом розничные креди-
ты сократились на  2%. Активно 
росли и кредиты предприятиям — 
на  27%, в то  время как  средства 
на  депозитах компаний сокра-

тились на 7,5%, до 31,4 млрд руб. 
В 2015 году банк начал сокращать 
свое присутствие на рынке меж-
банковского кредитования: объ-
ем привлеченных на нем средств 
в  прошлом году уменьшился 
на 52%, с 8,2 млрд до 3,9 млрд руб. 
При этом у банка на 516% вырос-
ло фондирование за  счет выпу-
щенных облигаций и векселей — 
с 1 млрд до 6,5 млрд руб.

В  начале марта Националь-
ный банк Чехии объявил о введе-
нии ограничений на деятельность 
Европейского российского банка 
(ЕРБ), чешской «дочки» россий-
ского ПЧРБ. Банку запретили пре-
доставлять кредиты населению 
и  размещать депозиты, а  также 
приобретать активы, кроме имею-
щих нулевой риск и «необходимых 
для нормальной работы банка».

ПЧРБ известен тем, что креди-
тует французский «Национальный 
фронт» во главе с Марин Ле Пен. 
«Нацфронт» в  конце 2014 года 
договорился с  Первым чеш-
ско-российским банком о креди-
те в €9 млн, после того как Ле Пен 
рассказала, что французские бан-
ки отказываются кредитовать ее 
партию. В результате «Нацфронт» 
был вынужден обратиться к дру-
гим странам.

Первый чешско-российский 
банк занимает 119-е мес то по  
активам. Он был учрежден в 1996 
году по инициативе правительства 
Чехии. Сейчас единственным вла-
дельцем холдинга является рос-
сийский бизнесмен Роман Попов, 
который, по  данным «Ведомо-
стей», работал замглавы финан-
сового департамента корпорации 
«Стройтрансгаз». 

«В ближайшее время временная администрация 
подготовит предложения об условиях 
дальнейшей деятельности банка»

БАНКИ

224 тыс. кв. м, практически в пять 
раз больше, чем в 2014 году.

ТОЛЬКО ВПЕРЕД

Нужно понимать, что ввод жилья 
отстает от его продажи: жилье, ко-
торое компании сдали госкомис-
сии в прошлом году, они по боль-
шей части продали год-два назад 
(а то и три — на стадии котлована). 
Соответственно, сейчас девело-
перы продают жилье, которое бу-
дет введено и попадет в рейтинг 
«INFOLine-Аналитики» через не-
сколько лет.

Продажи квартир по  новым 
контрактам в  2015 году серьез-
но снизились: например, у «Груп-
пы ЛСР» — на 35%, у «Эталона» — 
на  12%. Крупные непубличные 
девелоперы говорили о  падении 
продаж на 10–15%. Тем не менее 

крупнейшие застройщики сокра-
щать ввод не планируют. Так, «Мор-
тон» собирается в 2016–2018 годах 
сдать более 3,3 млн кв. м жилой не-
движимости — все эти проекты уже 
запущены, говорит представитель 
компании Игорь Ладычук. По сло-
вам представителя «Группы ЛСР», 
компания в  этом году запустила 
несколько новых проектов и пла-
нирует выставить на продажу око-
ло 900 тыс. кв. м жилья в Москве, 
Санкт-Петербурге и Екатеринбурге.

В  2016–2017 годах существен-
ного сокращения ввода жилья 
не произойдет, кризис отразится 
на показателях 2018 года, считает 
руководитель «ИРН-Конс алтинга» 
Татьяна Калюжная. «Связано это 
с тем, что многие объекты находят-
ся в промзонах, а у проектов рено-
вации длинный цикл подготовки 
к строительству, — поясняет она. — 

То есть застройщики несколько лет 
готовили эти площадки под строи-
тельство, и не начать стройку сейчас 
они не могут — это было бы эконо-
мически невыгодно». «Никто не бу-
дет тормозить с новыми проектами, 
если они были запланированы, — 
соглашается руководитель депар-
тамента аналитики и консалтинга 
«Бест-Новостроя» Сергей Лобжани-
дзе. — Застройщики будут думать, 
как  в  условиях падения покупа-
тельского спроса плавно выходить 
из этой ситуации: например, не от-
казываться полностью от проекта, 
а снижать объемы строительства».

Между тем цены на жилье пада-
ют. По данным Росстата, средняя 
цена 1 кв. м в новостройке в треть-
ем квартале составила 51,7 тыс. 
руб., что на 1,6% меньше, чем в пер-
вом. По данным «ИРН-Консалтин-
га», в четвертом квартале 2015 года 
средняя стоимость 1 кв.  м в  мо-
сковской новостройке в зоне меж-
ду Третьим транспортным кольцом 
и МКАД составляла 204,7 тыс. руб. 
В конце прошлого года компания 
прогнозировала, что эта цифра сни-
зится к концу 2016-го до 185 тыс. 
руб., а в 2017 году — до 160 тыс. руб. 
Сергей Лобжанидзе из  «Бест-Но-
востроя» считает, что самое попу-
лярное массовое жилье в столице 
к середине 2016 года подешевеет 
в среднем до 130 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Основным фактором падения цены 
будет продолжающийся ввод новых 
проектов, только в первом полуго-
дии запланировано к вводу 900 тыс. 
кв. м, поясняет он. 

Как считали 
рейтинг

«INFOLine-Аналитика» соби-
рает данные у самих застрой-
щиков, с их сайтов (с учетом 
разрешительной докумен-
тации); если в готовом виде 
такой информации нет, ана-
литики брали адреса объек-
тов и искали данные о вводе 
самостоятельно. «INFOLine-А-
налитика» ужесточила требо-
вания к данным и уточнила 
некоторые цифры, в том 
числе за 2014 год, говорит 
генеральный директор ком-
пании Михаил Бурмистров. 
Теперь данные очищены 
от апартаментов и нежилых 
помещений.
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Остальные
45,5

Остальные
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Крупнейшие продавцы водки в России
Данные за октябрь–ноябрь 2015 года

Источник: данные компаний на основе мониторинга Nielsen
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Партнеры крупнейшего продавца водки в России лишатся лицензии

«Статус-групп» подвели заводы
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Росалкогольрегулирование 
подало судебные иски на ан-
нулирование лицензий пяти 
кабардинских заводов, выпу-
скавших продукцию для круп-
нейшего торговца водкой — 
компании «Статус-групп». 
Лидеру рынка придется 
переносить розлив.

  ОПЕРАЦИЯ «ЛИКВИДАЦИЯ»

Как  следует из  базы Высшего 
арбитражного суда, в  период 
с  14 по  21 марта региональное 
управление Росалкогольрегулиро-
вания (РАР) по Северо-Кавказско-
му федеральному округу подало 
в Арбитражный суд по Кабарди-
но-Балкарской Республике пять 
исков к  ликеро-водочным заво-
дам (ЛВЗ). В качестве ответчиков 
выступают компании ООО «Гер-
мес Ника», ООО «ЛВЗ «Майский», 
ООО «Антарес», ООО «Атлантис» 
и ООО «Минерал Плюс», зареги-
стрированные в  разных городах 
республики.

Из выложенных на сайте опреде-
лений суда по искам к «Майскому» 
и «Гермес Нике» следует, что регу-
лятор требует аннулировать у них 
лицензии на производство алко-
гольной продукции. В отношении 
остальных заводов требования 
те же, уточнил РБК представитель 
РАР Александр Куликов.

Действие лицензий этих произ-
водителей было приостановлено 
решением РАР еще раньше, вод-
ка на  их  предприятиях не  про-
изводится с  февраля 2016 года, 
рассказал Куликов. Из реестра ли-
цензий РАР следует, что действие 
лицензий всех этих заводов, а так-
же еще одного, кабардинского ЛВЗ 
«Рус-Алка», было приостановлено 
в период с 19 февраля по 4 марта 
нынешнего года. Поводом для ли-
шения предприятий лицензий по-
служило нарушение положений 
федерального закона «О госрегу-
лировании алкогольного рынка» 
(171-ФЗ): компании предоставля-
ли регулятору заведомо ложные 
сведения об объемах производства 
алкогольной продукции, что по-
зволяло им уходить от уплаты ак-
циза, пояснил Куликов.

Все пять заводов, чьи лицензии 
оказались под угрозой аннулиро-
вания, на протяжении 2015 года 
разливали водку для  компании 
«Статус-групп», крупнейшего 
по итогам прошлого года продав-
ца водки в России. Информация 
о ботлерах водки «Статус-групп» 
была размещена на  этикетках 
продукции компании, выпущен-
ной в  прошлом году. Согласно 
данным Роспатента, все эти за-
воды имели лицензионные согла-
шения на выпуск водочных брен-
дов из портфеля «Статус-групп», 
в  числе которых как  собствен-
ные марки компании, так и брен-
ды госкомпании «Росспиртпром» 
и  государственного ФКП «Со-
юзплодоимпорт». По  информа-

ции на официальном сайте «Ста-
тус-групп», компания является 
эксклюзивным дистрибьютором 
брендов «Росспиртпрома». Факт 
партнерства РБК подтверждали 
в пресс-службе госкомпании.

Первые сообщения о заведении 
уголовных дел в отношении руко-
водителей предприятий алкоголь-
ной отрасли Кабардино-Балкар-
ской Республики (КБР) появились 
в сентябре 2015 года. Тогда След-
ственный комитет по КБР сообщил 
о возбуждении уголовных дел в от-
ношении генеральных директоров 
семи кабардинских ЛВЗ  — «Ат-
лантис», «Оникс», «Орион», «ЛВЗ 
«Майский», «Гермес Ника», «Эве-
рест» и «Антарес» по делу об укло-
нении от  уплаты налогов в  осо-
бо крупном размере. Тогда сумма 
не  уплаченных предприятиями 
налогов оценивалась силовиками 
в 2,2 млрд руб. В ходе дальнейше-
го расследования сумма, которой 
недосчитался бюджет, выросла 
до 24 млрд руб., а число заведен-
ных уголовных дел — до 11, расска-
зывал 16 марта министр финансов 
России Антон Силуанов на совеща-
нии президента с членами прави-
тельства. Комментируя ход рас-

следования, он назвал этот случай 
частью работы по мобилизации до-
полнительных средств в бюджет.

«Нет никаких сомнений, что 
требования регулятора будут удов-
летворены в суде, — говорит глава 
юридической компании «Ладонин 
и партнеры» Алексей Ладонин. — 
Когда доказаны умышленные 
действия по фиксации неверных 
сведений об  объемах производ-
ства алкоголя, аннулирование ли-
цензии происходит в 99% случа-
ев. А  с  учетом такого резонанса 
и внимания со стороны руковод-
ства страны иного исхода ожидать 
не приходится».

По данным Министерства фи-
нансов КБР, не  уплаченная во-
дочниками сумма 24 млрд руб. 
практически равна всей доход-
ной части республиканского бюд-
жета: в  2015 году она составила 
27,1 млрд руб.

НОВОЕ ПАРТНЕРСТВО

Согласно информации на этикет-
ках водок «Статус-групп», помимо 
пяти предприятий, чьи лицензии 
могут быть аннулированы, водку 
для  дистрибьютора выпускали 

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

По данным Следственного комитета, водочные заводы Кабардино-Балкарии недоплатили в бюджет около 24 млрд руб.
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еще как минимум четыре завода 
из  Кабардино-Балкарии  — ООО 
«Рус-Алка», ООО «Орион», ООО 
«Оникс» и  ООО «Эверест». Дей-
ствие их  лицензий также прио-
становлено в  феврале  — марте 
2016 года, однако заявлений в суд 
на аннулирование лицензий пока 

не  подано. По  словам Куликова 
из  РАР, это может быть сделано 
в  ближайшее время. По данным 
ЕГРЮЛ, все кабардинские за-
воды, занимавшиеся розливом 
продукции для  «Статус-групп», 
принадлежат разным физли-
цам с  кавказскими фамилиями 
и  не  связаны ни  между собой, 
ни  со  «Статус-групп», ни  с  ка-
ким-либо известным алкогольным 
холдингом.

Получить комментарии у пред-
ставителей кабардинских компа-
ний РБК не удалось: официальные 
сайты у заводов отсутствуют, те-
лефоны, указанные при регистра-
ции, отключены или не отвечают.

Как  следует из  данных базы 
СПАРК, в  начале 2016 года два 
из этих предприятий — «Оникс» 
и  «Эверест» успели перереги-
стрироваться в городе Лагань Ре-
спублики Калмыкия. Кроме того, 
«Оникс» и  «Орион» находятся 
в процессе реорганизации — оба 
присоединились к  недавно соз-
данным московским компаниям 
«Максигрупп» и «Мидлайт» соот-
ветственно.

«Это довольно распространен-
ная на  российском рынке прак-
тика: реорганизация может дать 
возможность собственникам пред-
приятий уйти от  обязательств 
перед кредиторами и  бюдже-
том, — рассуждает руководитель 
юридической компании, занима-
ющейся сопровождением алко-
гольного бизнеса, попросивший 
об анонимности. — При реоргани-
зации не происходит банкротства 
юрлица, но все его обязательства 
переходят на  организацию, ча-
сто оказывающуюся пустышкой, 
оформленной на  какое-нибудь 
подставное лицо».

Федеральная служба безопас-
ности совместно с  Федераль-
ной налоговой службой начали 
проводить оперативные меро-
приятия в Кабардино-Балкарии 
и в Москве с 16 февраля 2016 года 
по поручению президента Вла-
димира Путина, сообщала га-
зета «Ведомости» со  ссылкой 
на двух федеральных чиновни-
ков. В офисах нескольких лике-
ро-водочных заводов, а  также 
«Статус-групп» были изъяты до-
кументы, которые могут стать ос-
нованием для возбуждения уго-
ловных дел по факту уклонения 
от уплаты налогов. Как объясня-
ли собеседники газеты, надзор-
ные органы обнаружили схему, 
запущенную 11 ЛВЗ в Кабарди-
но-Балкарии в 2015 году. По ней 
в ЕГАИС отражались значительно 
большие суммы акциза, чем в де-
кларациях, что приводило к росту 
налоговой задолженности. В со-
вокупности заводы в  2015 году 
задекларировали на  23,9 млрд 
руб. меньше акцизов, чем было 
зафиксировано в системе ЕГАИС. 
Взыскать налоговикам удалось 
только 1,871 млрд руб. Названия 
заводов издание не приводило; 
по информации источника РБК 
в правительстве, речь идет о пар-
тнерах «Статус-групп».

В  пресс-службе Росалко-
гольрегулирования рассказали, 
что  контрольные мероприятия 
с  участием силовых ведомств 
на  территории Кабардино-Бал-
карии все еще  продолжаются, 
и  пообещали предоставить до-
полнительную информацию 
по их итогам позже. 

Абсолютный 
лидер

Партнер кабардинских 
заводов компания «Ста-
тус-групп», по данным, ос-
нованным на мониторинге 
Nielsen, к концу 2015 года 
стала абсолютным лидером 
на оптовом рынке водки 
с долей 18,4%. А доля брен-
дов «Статус-групп» в сетевом 
ретейле к концу года достиг-
ла 23%, то есть практически 
каждая четвертая бутылка 
водки, купленная в сетях, 
была под маркой из портфе-
ля «Статус-групп». Компания 
специализируется на самых 
дешевых  брендах в катего-
рии 185–200 руб. за пол-ли-
тровую бутылку — «Добрый 
медведь», «Калина красная», 
«Старая марка» и других.
После остановки произ-
водства на кабардинских 
заводах стало известно, 
что «Статус-групп» договори-
лась о розливе части своих 
водочных марок на мощно-
стях крупнейшего водочного 
производителя России — 
казанской компании «Тат-
спиртпром». Представитель 
последней подтверждал РБК 
эту информацию. Однако 
в четверг представитель 
«Татспиртпрома» сообщил, 
что в ходе переговоров сто-
ронам не удалось «достичь 
договоренности о взаимовы-
годных условиях сотрудни-
чества», в связи с чем планы 
производства продукции 
«Статус-групп» на заводах 
в Татарстане отменены.
Менеджеры нескольких 
крупных компаний алкоголь-
ного рынка выражали уве-
ренность, что «Статус-групп» 
связана с миллиардером 
Василием Анисимовым. Сам 
Анисимов свою причаст-
ность к этому бизнесу неод-
нократно отрицал. В рамках 
расследования «кабардин-
ского дела» в московском 
офисе «Статус-групп» 
прошли следственные меро-
приятия и выемка докумен-
тов, рассказывал РБК дирек-
тор по продажам компании 
Сергей Попов. По данным 
источника, знакомого с хо-
дом следствия, обвинения 
руководству «Статус-групп» 
по делу о неуплате налогов 
кабардинскими заводами 
не будет предъявлено: ком-
пания закупала водку у за-
вода не напрямую, а через 
компанию-прокладку, сле-
довательно, является добро-
совестным приобретателем 
и доказать ее информиро-
ванность и заинтересован-
ность в схемах по уклонению 
от уплаты акцизов крайне 
сложно.

Сергей Иванов будет управлять благосостоянием 
клиентов Сбербанка

Человек из шорт-листа

Иванов действительно вхо-
дил в  шорт-лист претендентов 
на должность председателя ВЭБ, 
говорил РБК в феврале источник 
в правительстве, но в итоге пре-
зидент назначил на эту должность 
заместителя председателя прав-
ления Сбербанка Сергея Горькова.

«ТРУДЯГА ВЫСОКОГО УРОВНЯ»

Сергей Иванов  — сын руково-
дителя администрации прези-
дента, выпускник МГИМО, ему 
35 лет. У  него есть опыт работы 
в  банковском бизнесе. До  того 
как  в  2011 году возглавить 
СОГАЗ, он семь лет проработал 
в Газпромбанке, где прошел путь 
от помощника председателя прав-
ления до заместителя председа-
теля правления. В Газпромбанке 
Иванов в  должности зампреда 
курировал развитие работы с кор-
поративными клиентами и private 
banking, отвечал за работу с орга-
нами государственной власти, ко-
ординировал реализацию специ-
альных проектов по поручению 
совета директоров и главы банка. 
В начале своей карьеры (в 2003–
2004 годы) Иванов работал 
в «Газпроме» главным экспертом 
управления по международным 
проектам. «Коллеги всегда назы-

вали Иванова трудягой, профес-
сионалом высокого уровня. Никто 
ни  разу не  обмолвился, что  он, 
мол, «сынок» и занимает не свое 
место»,  — сказала РБК депутат 
Госдумы Наталья Бурыкина, воз-
главлявшая ранее комитет по фи-
нансовому рынку.

По словам знакомого Иванова, 
тот давно хочет вернуться в банков-
ский бизнес. Сам Иванов в своем 
недавнем интервью газете «Ком-
мерсантъ» сказал, что его контракт 
с СОГАЗом — до марта 2017 года: 
«Но поверьте, даже в случае моего 

ухода из СОГАЗа ничего не изме-
нится. Скажу откровенно, в инте-
ресах обеспечения безопасности 
бизнеса компании мною уже дав-
но был представлен акционерам 
пул моих потенциальных преем-
ников. Наша компания не зависит 
от одного человека».

 «Иванов имеет высокую дело-
вую репутацию в бизнес-среде. Он 
выстроил систему в СОГАЗе, собрал 
сильную команду, сделал несколь-
ко сделок по слиянию и поглоще-
нию и существенно нарастил биз-
нес, говорит председатель совета 
директоров TopContact Артур Ша-

милов. По его словам, в Газпром-
банке, где Иванов отвечал за кор-
поративный бизнес, он также был 
на очень хорошем счету.

Блок Сбербанка «Управле-
ние благосостоянием» появил-
ся в 2013 году, в 2014 году Бугров 
представил стратегию его раз-
вития. Это направление долж-
но было объединить страховые 
и пенсионные программы, услу-
ги, связанные с управлением ак-
тивами, как для физических, так 
и для юридических лиц, депози-
тарные, брокерские услуги и ряд 

других направлений. «Мы рас-
считываем, что в следующие пять 
лет Сбербанк станет одним из ка-
тализаторов развития этих ус-
луг в России. Их потенциал огро-
мен», — рассказывал он. Однако 
пока доходы от страховой деятель-
ности и деятельности пенсионно-
го фонда Сбербанка снижаются: 
за 2015 год они сократились почти 
в 3,5 раза по сравнению с 2014-м, — 
до 9,2 млрд руб.

Пресс-службы СОГАЗа и Сбер-
банка отказались от комментариев, 
Сергей Иванов не ответил на зво-
нок РБК. 

В Газпромбанке Иванов в должности зампреда 
курировал развитие работы с корпоративными 
клиентами и private banking

БАНКИ

 Окончание. Начало на с. 1 

Дети крупных чиновников в госбанках

Дмитрий 
Патрушев
Старший сын 
секретаря 
Совета 
безопасности 
и экс-
главы ФСБ 

Николая Патрушева, занимает 
должность председателя 
правления Россельхозбанка 
с мая 2010 года. О назначении 
нового главы банка сообщала 
пресс-служба правительства. 
В 1999 году Патрушев окончил 
Государственный университет 
управления по специальности 
«менеджмент», тогда же 
начал трудовую деятельность 
в Министерстве транспорта, 
в 2002–2004 годах прошел 
обучение в Дипломатической 
академии МИД России 
по специальности «мировая 
экономика».

Сергей 
Матвиенко
Сын 
председателя 
Совета 
Федерации 
Валентины 
Матвиенко 

Сергей Матвиенко начал 
свою карьеру в банке «Санкт-
Петербург» в 2001 году 
как советник председателя 

правления по IT. Уже через 
два года он занял должность 
вице-президента банка. 
В 2005 году был назначен 
старшим вице-президентом ВТБ, 
а в 2006 году — гендиректором 
«ВТБ-Девелопмента», 
занимающегося развитием 
девелоперских проектов, 
сообщали «Ведомости». 
В июне 2013 года Матвиенко 
ушел с поста главы «ВТБ-
Девелопмент» по собственному 
желанию. Матвиенко окончил 
Институт современного бизнеса 
по специальности «управление 
внешнеэкономической 
деятельностью» в 1996 году, 
позднее — Санкт-Петербургский 
институт сервиса и экономики 
по специальности «финансы 
и кредит». Кандидат 
экономических наук.

Петр 
Фрадков
Решение 
наблю-
дательного 
совета Внеш-
экономбанка 

о назначении первым 
заместителем председателя 
банка Петра Фрадкова, 
сына директора Службы 
внешней разведки Михаила 
Фрадкова, было принято 

в декабре 2014 года. Фрадков-
младший в 2000 году окончил 
Московский государственный 
институт международных 
отношений (Университет) МИД 
России по специальности 
«мировая экономика», 
в 2007 году — Кингстонскую 
бизнес-школу. Кандидат 
экономических наук.

Денис 
Бортников
Сын главы 
ФСБ 
Александра 
Бортникова 
строит 
карьеру 

в банковской сфере 
с окончания Санкт-
Петербургского университета 
экономики и финансов 
в 1996 году. До 2004 года 
он работал в петербургском 
Промышленно-строительном 
банке, впоследствии 
приобретенном ВТБ. В октябре 
2011 года наблюдательный 
совет ВТБ одобрил назначение 
Дениса Бортникова членом 
правления банка. Тогда, 
по данным Forbes, глава 
банка Андрей Костин особо 
отмечал знание Бортниковым-
младшим «российского 
банковского сектора и опыт 
ведения проектов».
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Как заработал состояние богатейший человек Бельгии

$4,9 млрд на стали и вине

ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Бельгийский миллиардер 
Альбер Фрер почти 30 лет за-
нимался металлургией. После 
национализации отрасли, вы-
брав правильные объекты для 
инвестиций, за последующие 
30 лет он создал один из круп-
нейших в Европе холдингов.

После серии терактов в Брюсселе 
во вторник был закрыт столичный 
аэропорт Завентем. Скорее всего, 
в ближайшее время он возобно-
вит работу, но очевидно, что пас-
сажиропоток и доходы аэропорта 
упадут. В числе прочих предпри-
нимателей, которые пострадают 
от закрытия аэропорта, оказался 
и богатейший бельгиец, по вер-
сии Forbes, Альбер Фрер — владе-
лец компании International Duty 
Free (IDF), управляющей магази-
нами Duty Free в аэропортах Брюс-
селя и Шарлеруа.

По версии журнала Forbes, по-
следние три года состояние Аль-
бера Фрера стабильно составля-
ет около $4,9 млрд — несмотря на 
сделки по продаже одних интере-
сов и покупке других. В 2016 году 
издание в очередной раз утвердило 
бизнесмена богатейшим челове-
ком Бельгии. Среди богачей всего 
мира Фрер занимает 286-е место.

В плане организационной струк-
туры ключевым активом Фрера яв-
ляется холдинг CNP — именно он 
так или иначе аккумулирует все ин-
тересы миллиардера в почти трех 
десятках компаний. В остальном 

же ведущей компанией для Фрера 
остается GBL (или Groupe Bruxelles 
Lambert). С рыночной стоимостью 
в €11,5 млрд именно GBL является 
одной из крупнейших холдинго-
вых компаний Европы. Кроме того, 
в своем текущем виде бизнес Фре-
ра начался именно с покупки GBL в 
начале 1980-х годов.

В феврале 2015 года, за день 
до своего 89-летия, Альбер Фрер 
объявил о своем уходе с поста 
гендиректора GBL и из совета ди-
ректоров холдинга. Не оставив 
преемника, он продолжает вли-
ять на положение дел в холдинге 
через нового управляющего Яна 
Гайена (который приходится ему 
зятем) и через совет директоров 
GBL. В этот совет входят его внук 
Седрик, а возглавляет его старший 
сын миллиардера Жерар Фрер.

СЕЛЬСКИЙ БУРЖУА

Будущий богатейший человек 
Бельгии, Альбер Фрер родился в 
феврале 1926 года в городке Фон-
тен-л'Эвек в Валлонии — южной 
франкоязычной части страны. Не-
большая коммуна является одним 
из пригородов Шарлеруа, где биз-
несмен живет до сих пор.

О родителях Фрера известно не-
много, а сам бизнесмен старается 
не рассказывать о своем прошлом. 
По данным Forbes, отец Фрера 
умер, когда его сыну было 17 лет, 
после чего Альбер бросил учебу 
и продолжил семейный бизнес — 
торговлю гвоздями, цепями и про-
чими скобяными изделиями. Ина-

че описывает юность миллиардера 
его биограф, журналист француз-
ской Le Monde Жозе-Ален Фралон.

Еще в 1997 году Фралон опубли-
ковал книгу под названием «Аль-
бер Фрер, сын торговца гвоздями». 
Из нее следует, что отец будущего 
магната Оскар Фрер скончался от 

пневмонии еще в 1930 году, когда 
сыну было лишь четыре года. По-
сле этого бразды правления семей-
ным бизнесом (который уже тогда 
назывался Frere-Bourgeois) взяла 
на себя его мать Мадлен и ее брат 
Леонс, сотрудник местного банка.

Семья Фреров в 1930-е годы 

представляла собой мелкую сель-
скую буржуазию. «Помнится, у 
меня была кепка, и всегда, когда 
мы гуляли по улице, меня застав-
ляли снимать ее, чтобы попривет-
ствовать знатных жителей горо-
да», — вспоминал потом Фрер. Его 
юность пришлась на период не-

Вино с цементом

Магазины Duty Free в аэропор-
тах Брюсселя и Шарлеруа — 
два основных актива ком-
пании International Duty Free 
(IDF), которая целиком при-
надлежит концерну Compagnie 
Nationale a Portefeuille или 
CNP. В свою очередь, вла-
дельцами 94,3% CNP является 
группа Frere-Bourgeois, кото-
рую возглавляет миллиардер 
Альбер Фрер. Остальные 5,7% 
CNP принадлежат управляю-
щим самого холдинга, среди 
которых есть и внук бизнесме-
на Седрик Фрер (занимающий 
позицию директора CNP по 
инвестициям).

Магазины беспошлинной тор-
говли — лишь часть диверси-
фицированной инвестицион-
ной империи Фрера, в которую 
входят доли в промышленных, 
энергетических и финансо-
вых концернах, телеканалах 
и винодельнях. В портфолио 

Фрера в первую очередь вхо-
дят активы во франкоязычных 
регионах Европы: в Бельгии, 
Швейцарии и Франции.

Холдинг CNP напрямую 
владеет (участие 50% и бо-
лее) нефтетрейдером Astra 
Transcore, винодельней «Шато 
Шеваль Блан» (совместно с 
концерном LVMH), компанией 
по инвестициям в недвижи-
мость Fidentia и торговым 
консультантом Distriplus. Не-
большими долями CNP обла-
дает во французском частном 
телеканале M6, компании по 
кибербезопасности Trasys, 
ресторанах группы FLO, швей-
царской рекламной фирме 
APG и миланском инвестбан-
ке Banca Leonardo.

Через холдинг GBL главным 
активом Фрера является 
французская компания по 
добыче и производству про-

мышленных минералов Imerys 
(53,2% акций). Кроме этого, 
через GBL бизнесмен обладает 
небольшими долями в про-
изводителе цемента Lafarge, 
винном доме Pernod Ricard, а 
также во французских энерге-
тических гигантах Total (доля 
2,9%) и ENGIE (бывшая GDF 
Suez, доля 2,3%). Раньше при-
надлежавший GBL пакет акций 
GDF Suez составлял более 5%, 
но весной 2013 года Альбер 
Фрер продал более половины 
своих бумаг, выручив на этом 
€1 млрд и обвалив котировки 
французского концерна.

В 2015 году холдинг GBL 
Альбера Фрера приобрел 3% 
немецкого производителя 
спортивной одежды Adidas, а 
впоследствии довел долю до 
4,7%. В соответствии с этим в 
марте 2016 года Фрер вошел 
в наблюдательный совет 
Adidas.

Альбер Фрер сделал состояние, после войны скупив многие разрушенные бельгийские производства стали, а затем в 1980-х выгодно продав их государству
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«Чук и Гик» в цифрах
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Антикризисные кадровые стратегии 
на меняющемся рынке

На своей родине Альбер Фрер не является 
национальным героем: многие подданные 
королевства считают, что миллиардер 
«продал Бельгию», избавившись в 1980-е годы 
от бельгийских активов и с тех пор инвестируя 
преимущественно во Францию и отчасти 
в Швейцарию

Бизнес Фрера 
в цифрах

$4,9 млрд
состояние Альбера Фрера  

на март 2016 года

€11,5 млрд
капитализация холдинга GBL 

на бирже в Брюсселе

40 млн 
франков
первый кредит Фрера  

в 1954 году

€14,7 млрд
составляет рыночная 

стоимость ключевых 

инвестиций GBL

670 тыс. л
алкоголя реализуют 

принадлежащие Фреру  

Duty Free в год

39 га
занимают виноградники, 

совладельцем которых 

является Фрер

Источники: Forbes, Jose-Alain 

Fralon, данные компаний

Лишь в 1943 году, в возрасте 17 
лет, Альбер Фрер бросил школу, 
вплотную занявшись семейным 
бизнесом. Через год американ-
ские войска начали операцию по 
освобождению Бельгии, которую 
успешно завершили в феврале 1945 
года, в 19-й день рождения моло-
дого бизнесмена. Неизвестно, со-
трудничал ли Фрер с оккупантами 
или, напротив, помогал движению 
Сопротивления. Но в начале 1940-
х годов он был занят созданием 
на базе семейного производства 
крупного регионального игрока.

КАК ЗАКАЛЯЛАСЬ СТАЛЬ

Регион вокруг Шарлеруа носит 
неофициальное название «Чер-
ные земли», являясь одним из 
крупнейших в Западной Евро-
пе центров угольной и сталели-
тейной промышленности. После 
пяти лет оккупации и ожесточен-
ных сражений в Арденнах отрасль 
лежала в руинах. К началу 1950-х 
годов Фрер, уже собравший в сво-
их руках скобяное производство в 
Шарлеруа и округе, принял реше-
ние вложиться непосредственно 
в металлургию, сделать ее основ-
ным направлением семейного 
бизнеса.

 Такую стратегию Фрер выбрал, 
наблюдая за международной по-
весткой дня. Одним из крупней-
ших мировых производителей 
стали в середине XX века была 
Корея, однако в начале 1950-х го-
дов в стране шла ожесточенная 
гражданская война, которая ста-
вила под угрозу поставки стали 
на мировой рынок. В США в 1952 
году прошла двухмесячная заба-
стовка сталеваров, и даже превен-
тивное решение президента Гар-
ри Трумэна национализировать 
отрасль не помогло ее избежать. 
В самой Бельгии еще в 1950 году 
политический кризис вокруг воз-
вращения на трон непопулярного 
короля Леопольда III также привел 
к длительной забастовке рабочих.

Глядя на эти события, Фрер по-
нял, что цены на сталь на миро-

вом рынке будут расти. Для него 
как потребителя металла это было 
невыгодно, и Фрер решил начать 
лить сталь сам. Многие литейни 
после войны стояли в полуразру-
шенном состоянии, чем бельгиец 
и воспользовался.

В 1954 году через знакомого 
депутата Жака Ван дер Схейре-
на (впоследствии стал министром 
экономики Бельгии) Фрер добился 
выдачи кредита одним из государ-
ственных банков в размере 40 млн 
франков (около $8 млн в современ-
ных ценах). Деньги пошли на по-
купку и восстановление фабрики 
в Монсо-сюр-Самбре недалеко от 
Шарлеруа. За последующие десять 
лет производство на заводе вырос-
ло десятикратно.

В 1960–1970-е годы Фрер за-
нимался активным поглощением 
бельгийских промышленных кон-
цернов. Как отмечает его биограф 
Фремон, бизнесмен всегда обду-
мывал свои действия заранее, но 
после его уже было не остановить. 
Вероятно, такой напористостью он 
обязан своим невысоким происхо-
ждением. Как пишет биограф Фре-
ра Фралон, однажды, столкнувшись 
с забастовкой сталеваров, Фрер по-
дошел к профсоюзному лидеру и 
заявил ему на местном диалекте: 
«Послушай, сынок, это мои бабки, 
и я делаю с ними что хочу».

Как отмечала в 1999 году бри-
танская Financial Times, наряду с 
дерзостью залогом успеха Фрера 
стало умение находить надежных 
союзников и умение чувствовать 
рынок. Например, еще в 1950-х 
годах ведущим партнером бель-

гийца стал французский инвести-
ционный банк Paribas. Сейчас об-
разовавшийся на его месте BNP 
Paribas продолжает играть роль 
важного соинвестора в холдингах 
Фрера.

ПОЧЕТНЫЙ БАРОН

К концу 1970-х активы Фрера акку-
мулировали около половины всей 
сталелитейной промышленности 
Бельгии, лидируя в тройке круп-
нейших металлургических ком-
паний страны. Однако с середи-
ны десятилетия на фоне мировой 
рецессии отрасль ушла в глубокий 
кризис, поэтому Фрер не возра-
жал против решения правитель-
ства систематически наращивать 

свою долю в «тройке» производи-
телей, начиная с 1979 года.

За несколько лет правительство в 
несколько этапов выкупило все ме-
таллургические мощности Фрера за 
солидные отступные: в сумме они 
составили около 2 млрд франков 
($140 млн в современных ценах). 
Бизнесмен был доволен результа-
тами работы: государство охотно 
выкупало у него предприятия, тогда 
как конкуренты Фрера нуждались в 
многомиллиардной помощи, чтобы 
избежать банкротства.

На вырученную сумму в 1982 
году Фрер и купил инвестицион-
ную группу GBL, ставшую затем 
его крупнейшим и важнейшим 
активом. В последующие годы он 
пришел к выводу, что наилучшим 
способом структурирования инве-
стиций является каскадная систе-
ма, при которой доля в публичной 

компании принадлежит ему че-
рез последовательный контроль 
нескольких частных компаний. 
Текущая структура холдинга GBL 
является ярким тому примером.

Как отмечает FT, на своей ро-
дине Альбер Фрер не является на-
циональным героем: многие под-
данные королевства считают, что 
миллиардер «продал Бельгию», из-
бавившись в 1980-е годы от бель-
гийских активов и с тех пор ин-
вестируя преимущественно во 
Францию и отчасти в Швейцарию. 
«Да, в первую очередь я бельги-
ец, но я еще и европеец. если мы 
стремимся к единой Европе, на-
циональные барьеры должны быть 
сняты», — парировал Фрер.

Альбер Фрер является в прямом 
смысле слова гражданином Евро-
пейского союза: не только из-за 
своей национальности (Брюссель, 
столица Бельгии, считается так-
же неформальной столицей ЕС), 
но и в силу происхождения своего 
богатства. В 1952 году, когда Фрер 
раздумывал о выходе на металлур-
гический рынок, страны Западной 
Европы создали Европейское объе-
динение угля и стали, основу буду-
щего Евросоюза. Снятие торговых 
барьеров помогло Фреру выстроить 
на континенте сначала сталелитей-
ную, затем и финансовую империю.

В 1994 году бизнесмен получил 
от нового короля Бельгии Альбе-
ра почетный титул барона в оз-
наменование заслуг перед стра-
ной. Спустя много лет, в 2008 году, 
важность экономических связей с 
Бельгией подчеркнул и француз-
ский президент Николя Саркози, 
наградив Фрера высшей степенью 
высшей награды страны: Большим 
крестом Ордена Почетного легио-
на. Через несколько месяцев Фрер 
помог провести одну из крупней-
ших сделок в своей жизни — объе-
динение нефтегазовых компаний 
Gas de France и Suez — как крупный 
акционер и вице-президент Suez. 
Сейчас рыночная стоимость доли 
Фрера в объединенном концерне 
ENGIE (ранее GDF Suez) оценива-
ется в €790 млн.  

мецкой оккупации Бельгии, когда 
сотни тысяч бельгийцев угонялись 
на принудительные работы в Гер-
манию. Несмотря на оккупацию, 
Фрер продолжал учиться в коллед-
же в соседнем городке Моранвельз, 
в 7 км от родного Фонтен-л'Эвека.



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
20 | ДЕНЬГИ | КРЕДИТЫ

Что будет с рынком микрофинансирования после вступления в силу поправок ЦБ

Пять вопросов  
о новых правилах для МФО
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА, 
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

29 марта вступают в силу 
поправки в закон о микро-
финансировании, которые 
серьезно ужесточат работу 
микрофинансовых орга-
низаций. РБК разбирался, 
как и какие займы можно 
будет получить по новым 
правилам.

 В чем суть изменений?

Главное изменение в  закон 
№ 151 «О  микрофинансиро-

вании и микрофинансовых орга-
низациях» заключается в разделе-
нии МФО на  две разных 
категории — микрофинансовые 
компании (МФК) и микрокредит-
ные компании. У них будут разные 
возможности для работы с населе-
нием и  компаниями. По  мысли 
Центрального банка, иницииро-
вавшего поправки, первая катего-
рия компаний должна сосредото-
читься на  работе с  малым 
бизнесом, а вторая — с физлица-
ми. МФК смогут выдавать займы 
на сумму до 1 млн руб., а микро-
кредитные компании  — лишь 
на сумму до 500 тыс. руб. При этом 
кредитовать через интернет смо-
гут только МФК.

У микрофинансовых компаний 
также будет больше возможностей 
для привлечения денег инвесто-
ров. Вкладывать в  них средства 
смогут любые физлица. Микрокре-
дитные компании смогут рассчи-
тывать только на вложения своих 
учредителей.

 Как новые правила 
повлияют на потребителей?

После вступления поправок 
в силу права граждан, берущих 

кредит или вкладывающих деньги 
в МФО, будут лучше защищены.

Во-первых, общая сумма долга 
по краткосрочным займам, учи-
тывающая проценты и  другие 
платежи, входящие в расчет пол-
ной стоимости кредита, не смо-
жет превышать основной долг 
в 4 раза.

«Другими словами, если чело-
век взял на короткий срок заем 
в 4 тыс. руб., то и через полгода, 
и  через год, и  через два сумма 
его процентного долга не долж-
на превысить 16 тыс. руб.»,  — 
объясняет начальник Главного 
управления рынка микрофинан-
сирования и финансовой доступ-
ности Центрального банка Миха-
ил Мамута.

Во-вторых, улучшатся условия 
для тех, кто  одалживает деньги 
микрофинансовым организаци-
ям. Эти инвестиции по-прежнему 
не будут застрахованы государ-
ством. Однако, если МФК обан-

кротится, то требования кредито-
ров-физлиц по сумме основного 
долга до трех миллионов будут 
погашаться в приоритетном по-
рядке, говорит Мамута.

В-третьих, для  выдачи зай-
мов через интернет МФО при-
дется идентифицировать клиен-
та у  банков-партнеров. Верхняя 
планка интернет-микрозаймов 
будет составлять 15 тыс. руб. Все, 
что свыше этой суммы, можно бу-
дет выдавать только в присутствии 
заемщика.

 В чем проблема?

Подавать заявки в ЦБ для под-
тверждения статуса микрофи-

нансовой компании МФО должны 
начать после 29 марта. Но сделать 
это сразу же после вступления по-
правок в силу не получится.

«ЦБ еще не разработал указа-
ния о порядке расчета собствен-
ного капитала (по новым прави-
лам он должен быть не меньше 
70 млн руб. — РБК). А форма за-
явления о  получении статуса 
МФК и порядок его рассмотрения 
не утверждены», — рассказывает 
директор департамента по пра-
вовым и  корпоративным  во-
просам  группы компаний 
«Быстроденьги» Александра Ре-
шетникова.

 Смогут ли МФО работать 
после 29 марта?

В  законе есть переходный 
период — один год, объясня-

ет Решетникова из  «Быстроде-
нег». «До  29 марта 2017 года 
все   организации должны 
стать  или  микрокредитными, 

или микрофинансовыми», — го-
ворит она.

«Конечно, МФО продолжат 
свою работу», — успокаивает ге-
неральный директор МФО «Мани 
Фанни» Александр Шустов. По его 
словам, добросовестные МФО уже 
и так ограничивают размер набе-
жавших процентов суммой, кото-

рая не превышает сумму самого 
кредита в 4 раза.

«Проблемы возникнут только 
у совсем уж криминально-ростов-
щических структур»,  — считает 
Шустов. «Граждане до  оконча-
ния переходного периода смогут 
получать в компаниях микроза-
ймы», — подтверждает предста-
витель пресс-службы Централь-
ного банка.

Однако микрокредитование че-
рез интернет без получения ста-
туса МФК будет запрещено. «Он-
лайн-займы по правилам нового 
закона смогут выдавать только 
микрофинансовые компании 
с  момента получения ими соот-
ветствующего статуса», — говорит 
представитель пресс-службы ЦБ.

По  оценкам Решетниковой, 
онлайн-рынок в количественном 
выражении занимает 10% от сег-
мента краткосрочных займов (око-
ло 200 компаний»). «Около 70% 
из них уйдет с рынка или перей-
дет в серую зону», — уточняет Ре-
шетникова.

 Что реально изменится?

«Главное изменение, которое 
микрозаемщики заметят сра-

зу же, заключается в том, что дого-
воры потребительского займа, 
которые они подпишут, будут со-
держать фразу о том, что сумма 
всех начисленных процентов и ко-
миссий не может превышать четы-
рехкратного размера суммы зай-
ма», — говорит Решетникова.

Инвесторы в МФО столкнутся 
с ограничениями.

«Все договоры займа долж-
ны будут заключаться на  срок, 
не превышающий переходный пе-
риод», — поясняет представитель 
пресс-службы ЦБ. Ставки на корот-
кий срок, как правило, ниже, пред-
упреждает Решетникова.

Когда МФО получат статус ми-
крофинансовой компании, по-
зволяющий кредитовать онлайн, 
усложнится процедура идентифи-
кации. Для займов до 15 тыс. руб. 
она должна будет проводиться че-
рез банки-партнеры. «Теперь ком-
пании не смогут делать это сами, 
а должны будут заключить договор 
с банком, чтобы тот по базам Пен-
сионного фонда и ФНС мог прове-
сти идентификацию», — рассказы-
вает Александр Шустов.

Для  выдачи кредитов свыше 
15 тыс. руб. заемщик будет про-
ходить полную идентификацию. 
«Полная идентификация предпола-
гает выдачу физическую: или в соб-
ственных офисах, или через аген-
тов»,  — говорит сооснователь 
и операционный директор компа-
нии MoneyMan Александр Дунаев.

Для МФО это будет означать до-
полнительные затраты, которые 
будут заложены в стоимость зай-
мов, констатирует Решетникова. 

ИНФОГРАФИКА

01.01.13 01.01.14 01.01.15 01.01.16

Источник: RAEX (Эксперт РА), по результатам анкетирования МФО

Как рос портфель микрозаймов МФО
 Размер портфеля микрозаймов МФО, млрд руб.      Темп прироста, %
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